
Курьер новостей

Вакцина в дефиците

СЕРЬЁЗНЫЙ дефицит вак�
цины от полиомиелита ис�

пытывают жители 81 города в
46 субъектах Российской Фе�
дерации. К неблагополучным
по вакцинации относятся 40
субъектов РФ, отчитавшихся
об отсутствии или нехватке
вакцины и имеющих жалобы от
населения.

Чемпионы по нищете

САХАЛИНСКАЯ область, по
данным еженедельного мо�

ниторинга министерства труда
РФ, проведённого с 1 по 8 нояб�
ря, вышла на первое место по

росту численности официально
зарегистрированных безработ�
ных — 15506 человек. Кроме то�
го, лиц в трудоспособном возра�
сте, не занятых на производстве,
в регионе официально насчиты�
вается 39,6 тысячи человек. 

Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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По сообщениям корреспондентов 
«Правды» и информагентств.

ОЧЕРЕДНОЕ заседание Об�
щероссийского штаба про�

тестных действий, состоявшее�
ся 21 ноября, прошло под пред�
седательством заведующего от�
делом рабочего и профсоюзно�
го движения ЦК КПРФ Влади�
мира Савина. На нём были под�
ведены некоторые итоги дея�
тельности штаба и обсуждены
планы проведения массовых
акций в предстоящие до начала
нового года полтора месяца.

— В нынешнем году Обще�
российский штаб протестных
действий принял участие и на�
целил все входящие в него
структуры на проведение мас�
совых мероприятий в под�
держку борьбы за свои права
дольщиков, медиков, дально�
бойщиков и других отрядов

трудящихся. Входящие в со�
став штаба политические и об�
щественные организации хо�
рошо, по�боевому показали
себя на этих акциях, особенно
при праздновании 100�летия
Великой Октябрьской социа�
листической революции, —
отметил В. Савин.

Также организованно и мощ�
но предстоит провести и акции
в конце года. К ним относятся
81�я годовщина принятия Кон�
ституции СССР 1936 года, воз�
ложение 21 декабря венков и
цветов к памятникам И.В. Ста�
лину в день его рождения, ми�
тинги, пикеты, торжественные
заседания, посвящённые 95�й
годовщине образования СССР
30 декабря.

Валентин СИМОНИН. 

Штаб протеста

— Н ЕКОТОРЫЕ со�
гласились с проек�
том строительства

завода, если будет альтернатива
производству метанола — на�
пример, нечто связанное с
сельским хозяйством. Но в це�
лом большинство выступило

однозначно против того, что
предлагает ОАО «Якутская топ�
ливно�энергетическая компа�
ния» (ЯТЭК), — прокомменти�
ровал ситуацию депутат Совета
города Покровска коммунист
Иван Руфов. — Я посмотрел
китайские источники: на са�

мом деле тонна метанола стоит
не 300—400 долларов, как нам
говорят, а 135—140. Поэтому
если продавать 1 млн 700 тыс.
тонн по 140 долларов за тонну,
то мы получим 238 млн долла�
ров прибыли. Если вложим в
строительство 1 млрд долларов,
то с вычетом всех расходов по
производству, транспортировке
и налогам чистая прибыль со�
ставит не более 40 млн долла�
ров. Чтобы выйти на окупае�
мость, понадобится около 25
лет. ЯТЭК — это бизнесмены,
им нужна прибыль. Закрыть за�
вод при вложенном миллиарде

они не смогут. «Иначе куда деть
300 рабочих мест?» — скажут
они. А производство должно
себя окупать. Поэтому под
этим соусом начнётся произ�
водство карбамида, аммиака и
других вредных компонентов,
которые дадут очень хорошую
прибыль владельцам газохими�
ческого комплекса. В итоге ре�
ка Лена превратится в химичес�
кую помойку, а инвесторы ска�
жут, что мы сами разрешили
строить химзавод.

По сообщениям 
информагентств.
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Великий
Гражданин

Глубокоуважаемый
Станислав Юрьевич!

В день славного юбилея
вместе с огромным уважени�
ем мне хочется высказать
Вам искреннее восхищение
Вашим ярким уникальным
талантом.

Редко в ком из творцов так
естественно и органично со�
четаются, казалось бы, взаи�
моисключающие качества:
абсолютная внутренняя сво�
бода и вольность — с одной
стороны, а с другой — стро�
гая дисциплина и аскеза бы�
линного воина. Вероятно,
над этими двумя замечатель�
ными качествами есть и тре�
тье, определяющее — непод�
дельная, умная и ответствен�
ная любовь к Родине.

Эта любовь и высокая мера
ответственности перед буду�
щим России привели Вас, до�
рогой Станислав Юрьевич, к
воистину великим достиже�
ниям. Потомок и сын рус�
ских интеллигентов, поло�
живших свою жизнь на ал�
тарь Отечества, Вы, в свою
очередь, превратили свою
жизнь в служение русской
литературе, в яростную не�
прерывную борьбу против
всех видимых и невидимых
сил, представляющих угрозу
русскому миру.

Некрасовское правило
«Поэтом можешь ты не быть,
но гражданином быть обя�
зан» Вы превратили в нео�
споримое правило собствен�
ной жизни и творчества.

Вместе с Вашей глубокой и
самобытной поэзией в рус�

скую жизнь вошли книги,
представившие бесценные
свидетельства советской и
российской культуры, по�
юношески смело открывшие
тайны мировой и отечествен�
ной истории. Я верю, что у
Ваших книг большое будущее!

Вы — писатель, который
огромными усилиями проло�
жил и продолжает проклады�
вать путь богатой русской
традиции в непроходимых
эстетических дебрях нового
века.

Поэзия — Судьба — Россия
— для Вас это не три дороги
на сказочном распутье, а од�
на большая, раз и навсегда
избранная дорога. По ней
шли, страдали и творили
Пушкин и Гоголь, Хомяков и
Аксаков, Герцен и Черны�
шевский, Блок и Есенин. 

Огромная удача русского
переломного XXI века заклю�
чается в том, что в нём живёт,
борется и неутомимо трудит�
ся ярчайший писатель, та�
лантливый редактор люби�
мого всей России журнала.
Но, может, самое главное —
человек редкого гражданско�
го мужества, ни разу не изме�
нивший высоким правилам
чести.

Мы искренне гордимся на�
шей дружбой и единомысли�
ем с Вами, Станислав Юрье�
вич!

От всей души желаем Вам
здоровья и новых творческих
озарений. 

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ, 

руководитель фракции КПРФ 
в Государственной думе.

В Президиуме
ЦК КПРФ

21 ноября состоялось очередное заседание Президиума Цен�
трального Комитета КПРФ.

Были подведены итоги празднования 100�летия Великой Ок�
тябрьской социалистической революции. Перед началом засе�
дания его участники посмотрели подготовленный телеканалом
«Красная Линия» фильм�репортаж о том, как коммунисты от�
метили юбилей великого события. Открывая обсуждение,
Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов подчеркнул, что партии
удалось добиться серьёзных практических результатов. Он при�
звал развивать этот успех в будущем, обратив внимание на
предстоящие юбилейные даты: 100 лет со дня образования ВЧК
и Рабоче�крестьянской Красной Армии, 200�летие со дня рож�
дения К. Маркса и И.С. Тургенева, 100�летие образования Ле�
нинского комсомола.

С докладом о работе партии по организации празднования
юбилея Великого Октября выступил заместитель Председателя
ЦК КПРФ Д.Г. Новиков. Он, в частности, отметил большой
массив наработанной аргументации для защиты ценностей со�
циализма и памяти о советском прошлом в нашей стране, а так�
же высокую степень мобилизации актива КПРФ и сторонников
партии. С содокладами выступили заместитель Председателя
ЦК КПРФ Ю.В. Афонин и член Президиума, секретарь ЦК пар�
тии Л.И. Калашников. В состоявшемся обсуждении приняли
участие К.К. Тайсаев, В.Ф. Рашкин, С.П. Обухов, Н.В. Коломей�
цев, В.И. Кашин, И.И. Мельников.

Заключил обмен мнениями Г.А. Зюганов, который обратил
внимание на три важнейших итога празднования 100�летия Ве�
ликой Октябрьской социалистической революции. Во�первых,
это большой эффект, достигнутый от осмысления советского
наследия, которое КПРФ начала в 2015 году в ходе работы VII и
VIII пленумов Центрального Комитета партии. Во�вторых, это
осуществлённый коммунистами прорыв информационной
блокады вокруг юбилейной даты. В�третьих, это ставшая оче�
видной глубокая укоренённость советского духа в массовом со�
знании наших сограждан.

Был рассмотрен вопрос о проведении II (декабрьского) сов�
местного пленума ЦК и ЦКРК КПРФ и второго этапа XVII
съезда партии. С информацией выступил Ю.В. Афонин. В об�
суждении участвовали И.И. Мельников, В.И. Кашин, А.А. По�
номарёв. Данные мероприятия пройдут в конце декабря в Под�
московье.

Заслушав доклад члена Президиума ЦК КПРФ, главного ре�
дактора газеты «Правда» Б.О. Комоцкого, участники заседания
приняли постановление «О повышении ответственности секре�
тарей региональных комитетов КПРФ за выполнение решений,
связанных с организацией подписки на газету «Правда».

Президиум рассмотрел вопрос о ситуации в Сахалинском об�
ластном комитете КПРФ. С информацией выступил Ю.В. Афо�
нин. В обмене мнениями приняли участие А.В. Корниенко,
Ю.Ф. Выголов, Н.Н. Иванов, С.Н. Решульский. Принято соот�
ветствующее постановление.

Д А ВОЗЬМЁМ ХОТЯ БЫ не�
сколько дней до юбилейного 
7 ноября и несколько после. Об�

ратим внимание лишь на две, как при�
нято говорить, резонансные акции с
участием президента страны. Напом�
ню: 30 октября в Москве была открыта
грандиозная «Стена скорби», а 18 нояб�
ря в Крыму, в парке Ливадийского
дворца, — четырёхметровый памятник
императору Александру III.

Неужели кто�нибудь скажет, что та�
кое расположение во времени этих двух
государственных мероприятий — чис�
тая случайность? Смешно! По�моему,
тут и ежу должен быть ясен символиче�
ский замысел, свидетельствующий как
раз о том самом отношении нынешней
власти к Октябрьской революции, а
также ко всему, что ей предшествовало
и за ней последовало.

Последовал, конечно, как вы пони�
маете, абсолютный ужас. Катастрофа,
вселенская трагедия, геноцид... Ведь
«Стена скорби», которую открывал
российский президент, напрямую пе�
рекликается с заявлением, выпущен�
ным администрацией американского
президента к 7 ноября 2017 года под
громким названием «Национальный
день жертв коммунизма».

Вот вам отношение к Великой Ок�
тябрьской социалистической револю�
ции, а соответственно и ко всей со�
ветской эпохе. Задача какая? Свести
эту эпоху в сознании народном к
сплошным «политическим репресси�
ям» и ГУЛАГу.

Ну а всё, что социалистической рево�
люции предшествовало, разумеется, бы�
ло в России прекрасно. Про то ещё Гово�

рухин нам сообщил в своей «России, ко�
торую мы потеряли». Особенно пре�
красны были цари. Все до единого. И у
каждого при этом, что называется, своя
изюминка. Вы, может быть, забыли, а я�
то помню, как умилялся Станислав Сер�
геевич: ведь это не кто�нибудь, а Нико�
лай II изобрёл способ закусывать коньяк
лимоном! Подобные достижения и в са�
мом деле забывать никак нельзя.

Однако Николай Александрович,
хоть и был он любящим мужем, отцом,
заботливым семьянином, оказался не�
состоятельным в делах державных.
Слабоват как правитель, короче говоря.
И самое главное — революцию не смог
предотвратить. Так что в этом смысле
правителям нынешним для подража�
ния не годится. 

То ли дело отец его! О, вот он, Алек�
сандр III, колоссальный монумент
которого специально был подготов�
лен к открытию в этом юбилейно�ре�
волюционном месяце, ни в коем разе
слабым назван быть не может. «Сим�
вол силы» — так озаглавила свой от�
чёт из Ливадии правительственная
«Российская газета». «Памятник им�
перативу всероссийскому» — это вто�
рит газета «Коммерсантъ», устами
спецкора из «президентского пула»
Андрея Колесникова, неутомимого
певца Путина.

Кстати, в данном своём репортаже об
открытии памятника «царю�миротвор�
цу» этот «певец» превзошёл себя по ча�
сти показного «нелицемерного лице�
мерия». Мол, президентская речь «в ка�
ком�то смысле» потрясла его: «Дело в
том, что Владимир Путин говорил так,
как будто памятник самому себе. Каж�

дое слово относилось, кажется, прежде
всего к нему самому…»

Надо же, до чего приметлив. Но в
чём, собственно, особая сила этого им�
ператора, кроме незаурядной силы фи�
зической? Говорят, мог чуть ли не пятак
медный скрутить, и был случай, когда
после подрыва императорского поезда
держал на себе крышу рухнувшего ва�
гона, чем и подорвал своё здоровье. А
сила мудрости государственного пра�
вителя — она конкретно в чём?

На стеле, размещённой позади па�
мятника, согласно опубликованным
сообщениям, показаны символично
разные достижения времени Алексан�
дра III. Однако тут же в интернете по�
явились возражения: к большинству
этих достижений царь или вовсе не
причастен, или имеет лишь самое кос�
венное отношение. Под сомнение по�
ставлен даже знаменитейший афоризм
Александра III, гласящий, что у Рос�
сии есть только два союзника — её ар�
мия и флот. На самом деле, мол, про�
изнёс это не он, а военный министр
Ванновский.

Но мы сейчас, пожалуй, не будем по�
дробно разбираться в том, что сомни�
тельно. Скажем о несомненном и, увы,
для страны нашей очень печальном.

Вот В. Путин убеждает нас, что Алек�
сандр III считал: «великому народу
важно сохранять самобытность, а дви�
жение вперёд невозможно без уваже�
ния к своей истории, культуре и духов�
ным ценностям». Ну а без элементар�
ной грамотности народа, без образова�
ния его — возможно?

Это правда, что в течение 13 лет, ког�
да во главе России был Александр III,
больших войн удалось избежать. Но
ведь истинно мудрый руководитель
страны думает не только о её сегодняш�
нем дне, но и о завтрашнем. Между тем
всероссийская перепись населения,
проведённая в 1897 году, то есть через
три года после смерти Александра III,

показала следующее. Грамотных в стра�
не только 21,1 процента, а неграмотных
— 78,9. Среди женщин этот показатель
ещё больше: 87 процентов!

Скажите, пожалуйста, что реально
значило для этой громадной массы лю�
дей, не умевших читать и писать, «ува�
жение к своей истории, культуре и ду�
ховным ценностям»? Что значили для
них Достоевский, Лев Толстой, Чай�
ковский, Пржевальский, Менделеев и
другие выдающиеся деятели того вре�
мени, имена которых значатся ныне на
стеле памятника предпоследнему рос�
сийскому императору?

А через десять лет после его смерти
грянет�таки большая война — Русско�
японская. В своей речи президент, ко�
нечно, подчеркнул, что при Алексан�
дре III перевооружили армию и реали�
зовали масштабные кораблестроитель�
ные проекты. Но если при этом солда�
ты и матросы в большинстве остава�
лись неграмотными — каково? Тем бо�
лее что в Японии (как и в Германии) к
тому времени были проведены про�
грессивные школьные реформы, дав�
шие сильнейший толчок в общем обра�
зовании этих стран.

Император же российский, о кото�
ром идёт речь, не только не способство�
вал этому, а всячески препятствовал.
Он, впрочем, ещё мог согласиться с
низшим, начальным образованием для
бедных «простолюдинов», но ни в коем
случае не со средним и высшим. Что и
зафиксировано было его министром
«народного просвещения» в циркуляре
1887 года, одобренном императором.
Результат? Родился печально знамени�
тый указ о запрете поступления в гим�
назии детей тех самых «простолюди�
нов» — пресловутый «указ о кухарки�
ных детях».

И где уж было мечтать о гимназии
выходцам из рабочих и крестьянских
семей! На судебном показании кресть�
янки, сообщавшей, что её сын хочет

учиться, Александр III собственноруч�
но начертал: «Это�то и ужасно — му�
жик, а тоже лезет в гимназию!» А на до�
кладе из Тобольской губернии, сооб�
щавшем о низкой грамотности в ней,
наложил характерную резолюцию: «И
слава Богу!»

Вот чем, наряду со многим другим,
подогревался в стране революцион�
ный протест, на сдерживание которо�
го усиленными репрессиями Алек�
сандр III положил немало сил. Вот по�
чему десятилетие спустя проиграли
Русско�японскую войну, а затем и
Первую мировую. Ведь Николай II,
как и его предшественник на троне,
был одержим идеей «школы двух ко�
ридоров», то есть «селекцией» детей
по сословным и материальным при�
знакам.

Массовую неграмотность при�
шлось в Советской стране форсиро�
ванными темпами ликвидировать
большевикам. Лишь за 1933—1937 го�
ды было открыто более 20 тысяч но�
вых школ — столько, как в царской
России за 200 лет! К концу 1930�х го�
дов вузы были уже в 140 городах (до
революции — в 16). Студентов стало у
нас больше, чем в 22 странах Европы
вместе взятых.

Потому и победили в Великой Оте�
чественной. Миллионы талантов из на�
рода, получившие дорогу к знаниям,
стали маршалами и генералами, акаде�
миками и конструкторами, наркомами
и дипломатами, инженерами, врачами,
агрономами, композиторами, писате�
лями, артистами и т.д.

А ныне опять пропасть: «элита» и
«быдло», «верхи» и «низы», богачи и
нищета… Жалким слышится лепет про
«социальные лифты», которые якобы
спасут нас.

Или, может быть, царь спасёт? Вы
хотите царя?

Виктор КОЖЕМЯКО.
Политический обозреватель «Правды».

Митинг против строительства газохимического за�
вода прошёл в минувший вторник в селе Майя Меги�
но�Кангаласского улуса Якутии. После реализации
этого проекта центральная часть республики превра�
тится в химическую помойку — такова была основная
мысль выступлений участников акции, на которую со�
брались около 500 представителей Хангаласского,
Чурапчинского и Амгинского улусов, а также Якутска.

Печальная весть для люби�
телей и ценителей музыки во
всём мире — не стало

Дмитрия
Хворостовского 

Не просто складывалась
его судьба, не сразу нашёл он
себя и свой путь в искусстве
— но, переболев, как ветрян�
кой, увлечением западной
рок�музыкой, пришёл к тому,
чем славна наша страна: заду�
шевным русским и советским
песням, романсам и прежде
всего к опере.

Он освещал переполненные
зрительные залы «Светом бе�
рёз», очаровывал «Чёрными
очами», знакомил со словами
Пушкина, положенными на му�
зыку, зажигал удалой «Калин�
кой» и тревожил души трагиче�
ской «Отчалившей Русью». Он

был талантом всемирным — ос�
таваясь при этом певцом Рос�
сии и носителем её музыкаль�
ного кода, творений Чайков�
ского и Свиридова, Римского�
Корсакова и Бородина…

До последних дней он муже�
ственно боролся с болезнью —
но даже лучшие врачи оказа�
лись бессильны.

В планах певца оставались
концерты «Хворостовский и
друзья», которые так и оста�
лись в планах. Так будем же мы
оставаться друзьями Хворос�
товского, благодарными друзь�
ями, помнящими радость, кото�
рую давал он, и его заслуги пе�
ред русским искусством. 

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ, 

руководитель фракции КПРФ
в Государственной думе РФ.

К 85'летию С.Ю. Куняева

Певец РоссииВСТОЛИЦЕ Португалии
прошла массовая акция про�

теста, приуроченная к рассмот�
рению в парламенте страны бюд�
жета на 2018 год. Организато�
ром демонстрации против соци�
ально�экономической политики
правительства выступил круп�
нейший профсоюз страны Все�
общая конфедерация португаль�
ских трудящихся, вновь потре�
бовавший от властей увеличить
национальную минимальную
зарплату до 600 евро. 

Всеобщей манифестации пред�
шествовала забастовка учителей,
возмущённых готовящимися по�
правками в главный финансовый
документ страны, согласно кото�
рым из трудового стажа препода�
вателей будут исключены почти
10 лет, что позволит государству
«сэкономить» более 600 млн евро.
По словам премьер�министра Ан�
тониу Кошта, правительство про�

сто не может поступить иначе.
Однако педагогам совершенно
непонятно, почему урезанию ста�
жа подвергаются именно они.

Недовольство властями выра�
зила и Федерация профсоюзов
транспорта и коммуникаций
Португалии, направившая обра�
щение в минтруда и кабмин с тре�
бованием вернуть водителям
большегрузов и пассажирского
транспорта возможность выхода
на заслуженный отдых с 65 лет.
Как считают профсоюзные лиде�
ры, повышение пенсионного воз�
раста до 67 лет в профессии, где
присутствуют факторы быстрого
физического и психологического
износа, сказывается на перевозке
и безопасности людей и товаров.
Согласно статистике, в Португа�
лии перевозками пассажиров и
грузов занимаются сотни тысяч
пожилых водителей.

Фото Рейтер.

ВЗГЛЯД
с улицы «Правды»

●● факты
●● комментарии
●● оценки
●● прогнозы Царя вам хочется?

Вот говорят: такая огромная по значимости дата — 100�летие
Октябрьской революции, а власть в лице президента не высказа�
ла, дескать, своего отношения к величайшему для страны и мира
историческому событию. Действительно, какого�то прямого
официального заявления об этом «на высшем уровне» мы так и не
услышали. Но отношение�то высказывается постоянно!

Планы на декабрь
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Личные взносы в Фонд под�
держки «Правды» передали че�
рез общественную приёмную
газеты, Сбербанк и почтовы�
ми переводами в октябре

ИЗ МОСКВЫ:
Вдовина Р.С., Гребцов И.Г.,

Греев Е.В., Гришина И.М., Зу�
дин В.В., Королёв Э.А., Крымов
Д.Ю., Пёрышкин И.Н., Ракитин
В.М., Серебро И.А., Смигель�
ский З.Е., Сорокин С.М., Сухо�
деев В.В., Чуйкина И.А., Шиль�
ников И.А., Яшечкин Б.Ф.

ИЗ МОСКОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

От коммунистов г. Орехово�
Зуева:

Дьяков П.И., Джуромский
В.К., Заячковская Р.И., Засло�
нина В.А., Кулешова Н.А.,

Краснобаев С. (г. Мытищи),
Машков В.В. (г. Ивантеевка),
Сафронова Е.А. (г. Королёв),
Степанов С.А. (г. Люберцы),
Федутин Т.Н. (г. Черноголовка).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БАШКОРТОСТАН:

Кутлугильдин Г.А. (с. Мура�
дым), Тангатаров С.Ф. (г. Уфа).

ИЗ БАРНАУЛА:
Бескишкин П.Ф.

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БУРЯТИЯ:

Дмитриев Ю.В. (г. Улан�Удэ).
ИЗ ВОРОНЕЖСКОЙ

ОБЛАСТИ:
Чириков В.В. (г. Воронеж), Аб�

рамчук Т.Д., Байдикода В.А., Рез�
ников А.П. (все из села Залиман).

ИЗ ИРКУТСКА:
Бочкарёва Н.И., Бычков Ю.Е.

(2 раза), Ильин Н.С., Ковалёв
Ю.Е., Малыгина Г.К., Перфиль�
ев В.И., Петернев В., Тугарен Е.,
Устюжникова Г.И., Филиппов
А.Л., Хандыго В.П., Худоногова
Е.В., Шиверкина В.И. (2 раза),
Щапов Ю.М. (2 раза), Сергиенко
Л.И. (п. Юрлы).

ИЗ КАЛИНИНГРАДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Жарикова Л.П. (г. Озёрск).
ИЗ РЕСПУБЛИКИ

КАЛМЫКИЯ:
Борисенко И.Ф. (г. Элиста),

Фоменко В. (п. Яшкуль).
ИЗ КЕМЕРОВСКОЙ

ОБЛАСТИ:
Гуляев А.П. (г. Новокузнецк),

Пытель А.П. (г. Кемерово).
ИЗ КАЗАНИ:

Самигуллин М.С.
ИЗ КРАСНОДАРА:

Сипливый В.В.
ИЗ КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ:

Казаков М.А. (Шатровский
район), Ногтев А.Т. (г. Курган).

ИЗ КУРСКОЙ ОБЛАСТИ:
Ермаков Н.А. (г. Октябрьский).

ИЗ МУРМАНСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Евдокимова (г. Апатиты), Ко�
риневская Р.И. (г. Заполярный),
Мышляев И.Д. — дважды 

(п. Никель), Шевченко А.М. 
(г. Мурманск).

ИЗ НИЖЕГОРОДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Девятов В.И. (п. Калиновка
Сосновского района), Дрюков
С.Н. (г. Лукоянов), Лапшин
В.Ф. (г. Володарск).
ИЗ ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ:

Никитин С.Д. (г. Ливны).
ИЗ ПСКОВА:

Никанорова Л.А., Соколова А.А.
ИЗ ПЕРМСКОГО КРАЯ:

Копьева Т.В., Медведев В.В.
(г. Краснокамск).

ИЗ ПРИМОРСКОГО КРАЯ:
Самойлова В.П. (п. Кавале�

рово).
ИЗ РОСТОВСКОЙ

ОБЛАСТИ:
Логвинов В.Ф. (г. Зерноград).
ИЗ САНКТ�ПЕТЕРБУРГА:
Абрамов Г.Ф., Дядина Л.П.,

Горшков В.И., Егоров Б.И.,
Краснополин Э.Л., Санжарев�
ский А.Н.

ИЗ САРАТОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Гафуров М.М.
ИЗ СВЕРДЛОВСКОЙ

ОБЛАСТИ:
Железникова Е.А. (г. Ревда),

Слученков А.С. (г. Новоуральск).
ИЗ СМОЛЕНСКОЙ ОБЛАСТИ:

Гайдукова Э.С. (с. Туманово
Вяземского района).

ИЗ ТАМБОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Иванов Л.К. (г. Тамбов),
Юрьев А.Г. (д. Ленинградская
Рассказовского района).

ИЗ ТОМСКА:
Бочков Н.Я.

ИЗ ХАНТЫ�МАНСИЙСКА:
Башмаков В.Я.

ИЗ ЧЕЛЯБИНСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Панкратов Н.И. (г. Трёхгорный).
ИЗ ЧУВАШСКОЙ

РЕСПУБЛИКИ:
Кузнецов В.Н. (с. Новое Буя�

ново Шемуршинского района),
Шурчанов В.С. (г. Чебоксары).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
КАЗАХСТАН:

Кузнецов В.А. (г. Байконур).
ИЗ РЕСПУБЛИКИ

БЕЛАРУСЬ:
Нестерович В.П. (г. Минск).

ИЗ ЛИТОВСКОЙ
РЕСПУБЛИКИ:

Чеслав Высоцкий.

Реквизиты Фонда:
АНО «Редакция газеты

«Правда», 127137, г. Москва,
а/я 22, ул. «Правды», д. 24.

ИНН 7714033766,
КПП 771401001,
ПАО «МИнБанк», г. Москва,
р/с 40703810400040000416,
к/с 30101810300000000600,
БИК 044525600,
ОКТМ 453340000.

МИФ ПЕРВЫЙ
О благоприятном 

экономическом климате 
и высоком уровне деловой 

активности в России

Эта фальшивка вызывает со�
мнения и отторжение не только
иностранных, но большинства
отечественных товаропроизво�
дителей, она ведёт к падению
инвестиционной привлекатель�
ности и конкурентоспособности
России, нанося огромный вред,
а не мифическое умножение до�
полнительных источников роста
экономики РФ. Нашу страну се�
годня загнали в условия полурас�
пада производительных сил. В
ней доминируют убыточные
предприятия: их сегодня более 
3 миллионов из 5,5 миллиона за�
регистрированных. Среди убы�
точных — 34 тысячи (!) крупных
предприятий. Разве при нор�
мальной экономике может быть
более 30 миллионов праздно ша�
тающихся лиц неопределённых
занятий?! 

Одновременно отечественное
производство страдает от зако�
нов, написанных для корыстных
собственных нужд ограниченно�
го круга приближённых к власти
дельцов и компаний. Нынешнее
«цивильное право» РФ исключа�
ет возможность справедливой
конкуренции. Это неправда, что
современная Россия располагает
одними из самых благоприятных
в мире индикаторов деловой ак�
тивности, предпринимательской
уверенности и инвестиционной
привлекательности. 

Кроме грубого сырья, сегодня
в России мало что производится.
В частности, в РФ не выпускает�
ся свыше 96% наименований
мировой инновационной про�
дукции. Дело в том, что многие
её виды в искусственно создан�
ных условиях РФ производить
невыгодно. По уровню конку�
рентоспособности страна в ми�
ровой табели о рангах находится
во второй сотне государств. И не
только потому, что у нас слож�
ные климатические условия,
предельно капиталоёмкие при�
родные ресурсы и предельные
удельные издержки. Главные
причины — непреодолимые при
существующей системе кон�
фликтность, бесхозяйствен�
ность, коррупция и потери. К
ним надо добавить низкий уро�
вень организации и дисциплины
труда и производства, ошибоч�
ные решения, завышенные ожи�
дания. К тому же в РФ высокие
налоги, самый низкий уровень
подготовки и переподготовки
кадров. На вершине этой пира�
миды — неэффективное управ�
ление. Отрицательные стороны
каждого из этих факторов мно�
гократно занижаются или замал�
чиваются.

В расчёте на единицу конеч�
ной продукции у нас сегодня
одна из самых высоких (а не са�
мых низких, как утверждает
официоз) в мире налоговых на�
грузок на производство товаров
и услуг: они в 5—8 раз выше,
чем в США. Ещё выше — в 10
раз (!) — уровень бюрократиза�
ции налоговых процедур и на�
логового администрирования.
А вот собираемость налогов со�
ставляет всего�навсего 46%, то
есть в два раза ниже американ�
ского показателя. Каждый вто�
рой налогоплательщик в Рос�
сии недоплачивает или вовсе
уклоняется от уплаты налогов.
Уровень налоговых преступле�
ний в России — один из самых
высоких в мире. Из�за отсталой
организации налогового адми�
нистрирования, слабой про�
фессиональной подготовки и
низкого качества цифровой ин�
фраструктуры бюджет России
ежегодно недополучает более
2,5 триллиона рублей (это
16,6% общего объёма бюджета).
Из них более 1,5 триллиона
рублей потерь — следствие от�
каза от прогрессивной шкалы
налогообложения. Располагая
большими резервами в повы�
шении эффективности, налого�
вая служба России нуждается в
коренном преобразовании. 

МИФ ВТОРОЙ
О громадных 

и неисчерпаемых природных
ресурсах России

Он порождает безотчётное
бахвальство и превратные
представления о реальной мо�
щи и роли России в мировой
экономике. Это приводит к
преувеличенным оценкам обо�
роноспособности и безопасно�
сти страны, завышенным обя�
зательствам государства при ус�
тановлении взносов в междуна�
родные фонды и т.д. Всё это
скорее тормозит, а не ускоряет

экономическое развитие, дез�
ориентирует бизнес и причиня�
ет не только огромные матери�
альные потери, но и наносит
непоправимый репутационный
вред России в глазах всей миро�
вой общественности.

Да, природные ресурсы Рос�
сии действительно являются
громадными. Но по разным
причинам, в том числе из�за
неблагоприятных климатичес�
ких условий, удалённости от
центров эффективного разви�
тия и влияния и т.д., не говоря
уже о масштабах бесхозяйст�
венности, сегодня всего лишь
25% этих огромных ресурсов
вовлечено в экономический
оборот. Официальная статис�
тика фиксирует, что в хозяйст�
ве используется всего лишь
18% ископаемых, 20% водных,
35% земельных и 45% лесных
ресурсов. Правда, при этом се�
годня едва ли половина осво�
енной части этих ресурсов ис�
пользуется по прямому назна�
чению. Остальное расхищает�
ся, разрушается или бездейст�
вует. Даже среди сырьевых
стран коэффициент переработ�
ки ресурсов и роста добавлен�
ной стоимости у РФ остаётся
одним из самых низких. 

Очевидно, что без национали�
зации природных ресурсов по�
высить эффективность их ис�
пользования и коренным обра�
зом улучшить благосостояние
населения не удастся.

МИФ ТРЕТИЙ
Об интеллектуальном 

потенциале

Образование — это основа ос�
нов, фундамент современной
жизни. Нет качественного обра�
зования — нет культуры. Без
культуры нет науки, а без науки
нет прогресса. И не только тех�
нического. Нет и интеллектуаль�
ного прогресса, а значит и каче�
ственного управления общест�
вом, торжествуют случайности,
безграмотность, мракобесие.
Масштабные потери у нас нача�
лись с недопустимых разрывов
именно в этой цепочке. И ис�
правлять их надо начиная с ко�
ренного преобразования систе�
мы образования. 

Да, численность студентов и
лиц с дипломами у нас сегодня в
разы выросла. Однако является
большим преувеличением ут�
верждение, будто сегодня в Рос�
сии уровень образования такой
же, как в СССР. Увы, он сейчас
скорее один из самых низких в
мире. Вернуть утраченное —
значит преодолеть насильствен�
но навязанные России стандар�
ты. Система образования долж�
на обеспечивать не некие безли�
кие образовательные услуги и
не зомбированные современ�
ным так называемым высшим
образованием студенческие
судьбы, сервильный планктон и
роботов, а специалистов, сори�
ентированных на творчество,
цвет нации — личностей, спо�
собных самостоятельно прини�
мать на себя и со знанием дела
исполнять перед обществом са�
мые сложные и ответственные
обязанности. Будущее будет
принадлежать не тем, кто сего�
дня зомбирует современный
мир, а тем, кто сумеет освобо�
дить интеллект от рутины и вы�
играть гонку в управлении им. 

Сумеет Россия вернуться к
своим лучшим образователь�
ным образцам — она получит
шансы в этой самой важной
жестокой гонке за лучшие умы
человеческого рода, не сумеет
— безвозвратно окажется на
обочине мирового прогресса.
Нынешнее искорёженное об�
разование в России должно
быть коренным образом ре�
формировано.

МИФ ЧЕТВЁРТЫЙ
Об эффективном 

управлении, которого 
в России нет и при сохранении

нынешних порядков 
быть не может! 

Россия в современной табе�
ли о рангах находится далеко
не в первых рядах по качеству
управления. Первопричина —
невиданный дефицит профес�
сионалов в этой сфере. До ос�
нования разрушена конкурс�
ная система подбора и расста�
новки квалифицированных ка�
дров, блокируется возмож�
ность выдвигать на командные
посты самых подготовленных
и образованных. Три четверти
кадрового персонала в России
сегодня не имеют адекватного

профессионального образова�
ния, а две трети — минималь�
ного опыта работы по специ�
альности. За истекшие 25 лет
из�за многократного роста дуб�
лирования управленческих
функций и столь же много�
кратного замедления скорости
принятия решений (и это при
колоссально упавших объёмах
производства!) численность за�
нятых в управлении возросла
более чем в 7 раз: с 900 тысяч до
5,6 миллиона человек. 

Россия, несмотря на тоталь�
ную фальсификацию достовер�
ных данных, славится исклю�
чительно высоким уровнем бю�
рократической убыточности и
самой низкой эффективностью
управления. Это миф, будто се�
годня в управлении Россией
доминируют принцип естест�
венного отбора и конкурсная
система расстановки кадров.
На деле господствуют круговая
порука и кумовство, а они, по
определению, диктуют культ
ручного управления. Это миф,
будто при господствующей си�
стеме можно выстроить цифро�
вую экономику и перейти к
полноценной общегосударст�
венной автоматизированной
системе управления (широко
известной в мире ОГАС). Кста�
ти, её проект был разработан в
СССР в 1980�е годы. 

Сегодня отчётливо видны по�
роки современной громоздкой,
неповоротливой и убыточной
системы управления. В стране
ничего не изменится, пока все
командные штабы не возглавят
самые образованные люди об�
щественного долга, готовые слу�
жить народу, а не себе и кучке
толстосумов.

МИФ ПЯТЫЙ
О внешней торговле России

как витрине и флагмане
отечественной экономики

Умышленное занижение
оценок контрабанды во внеш�
ней торговле, фабрикация воз�
врата фиктивного НДС, укло�
нение от уплаты таможенных

пошлин поглощают едва ли не
половину бюджета. По данным
зарубежной и международной
статистики (а они часто диаме�
трально расходятся с данными
официальной статистики РФ),
наша внешняя торговля сего�
дня одна из самых непрозрач�
ных и коррумпированных
сфер. Санкции с 2014 года поч�
ти уполовинили её объёмы и
темпы. Однако первопричина
происшедшего обвала — не
санкции, а контрабанда, дем�
пинг и фиктивный НДС. Их
объёмы на протяжении послед�
них 25 лет превышали офици�
ально учитываемый внешне�
торговый оборот. 

Присоединение России к
ВТО не улучшило, а скорее
ухудшило ситуацию. В отдель�
ные годы миновали кассу при
импортных операциях свыше
300 миллиардов долларов, а при
экспортных — 500 миллиардов
долларов США. Бюджет страны
из�за преступного уклонения от
уплаты таможенных пошлин и
фиктивного возврата НДС еже�
годно недополучал более 100
миллиардов долларов. Эта сум�
ма в разы превышала все недо�
платы в бюджет по всем причи�
нам вместе взятым.

МИФ ШЕСТОЙ
О существовании в России

суверенной экономики

В действительности на собст�
венную долю российской эконо�
мики приходится всего лишь ме�
нее третьей части общего объёма
производимого в стране ВВП.
По факту она потеряла лидирую�
щие позиции как в финансах,
так и в ключевых отраслях про�
изводства. По существу сегодня
экономика РФ на две трети на�
ходится в доверительном управ�
лении крупного иностранного
или теневого капитала. Более то�
го, в России нет учёта и контро�
ля по юридическим формам ко�
нечных собственников. Более
70% активов принадлежит оф�
шорам, фирмам�однодневкам,
организованным преступным
группировкам и другим структу�
рам зарубежной и теневой юрис�
дикции. 

Вывоз капитала на устойчивой
основе многократно превышает
его ввоз. В одних только офшо�
рах сегодня заблокировано более
1,5 триллиона долларов отече�
ственных активов. Ещё один 
триллион осел на подставных сче�
тах в американских банках. Рос�
сия потеряла учёт и контроль над
этими активами, и нет шансов
на их возвращение без организа�
ции действенного учёта и кон�
троля. Принятый в 2015 году за�
кон о налогообложении иност�
ранных счетов и репатриации
российских активов под давле�
нием известных коррупционе�
ров власть поспешно отменила.
Предложенная нами всеобщая
инвентаризация всех нацио�
нальных активов РФ, включая
зарубежные, на протяжении всех
25 лет «реформ» упорно блоки�
руется. Спрашивается, о каком
успешном реформировании мо�
жет идти речь без наличия досто�
верных оценок, которые можно
получить только в результате
проведения всеобщей инвента�
ризации? Любая власть в России
не достигнет своих целей, если в
первоочередном порядке не ор�
ганизует такую инвентаризацию.

МИФ СЕДЬМОЙ
О повышении жизненного

уровня населения

Он сколачивается фактически
из нескольких мифов. Прежде
всего требует разоблачения мас�
совая фальсификация оценок
роста цен и инфляции. Это наи�
более очевидное и потому самое
осуждаемое в народе орудие
обесценивания и неприкрытого
грабежа населения. За три по�
следних года рост потребитель�
ских цен превысил 45%. В 2015
году он составил 16,5%, в про�
шлом году — 12,9%, а нынче
ожидается, что он составит
10,5%. А вот официальная оцен�

ка инфляции: за три года она не
превышала 15,2%, в том числе
3,5% в текущем году, 4,5% — в
прошлом и 6,5% — в 2015 году.
Таким образом, коэффициент
фальсификации превышает
трёхкратное значение. Это зна�
чит, что власть под благовидны�
ми разглагольствованиями о по�
вышении благосостояния насе�
ления по факту грабит его, гра�
бит в трёхкратных масштабах.
Такого нет ни в Африке, ни в Ла�
тинской Америке. 

Кстати, даже по существую�
щему закону РФ доказанное
умышленное занижение ин�
фляции, используемое как ин�
струмент мошеннического изъ�
ятия народных денег в особо
крупных размерах и их исполь�
зование не по назначению, мо�
жет квалифицироваться как
особо опасное антиобществен�
ное деяние, а его исполнители
должны привлекаться к уголов�
ной ответственности. 

Другая составляющая мифа о
росте народного благосостояния
— лукавые заботы государства о
росте пенсий и повышении со�
циальных пособий. Реально же
они из года в год снижаются. Ес�
ли ещё 10 лет назад в России на�
считывалось «всего» 15 миллио�
нов учтённых бедных и 25 мил�
лионов нигде не учтённых лиц
(лиц с неопределёнными заня�
тиями и доходами), относимых к
деклассированным элементам
или нищим, то теперь их числен�
ность возросла почти вдвое: до
22 миллионов и 45 миллионов
человек соответственно. 

Из�за искусственного заниже�
ния инфляции пенсионеры и
другие малоимущие слои насе�
ления только за последние три
года недополучили более 3,7
триллиона рублей, то есть более
половины общего годового объ�
ёма всех причитающихся вы�
плат. При этом пенсионерам в
России платят только 33% от
среднего размера начисляемой
зарплаты, тогда как по закону
РФ (!) требуется платить 60%
зарплаты, а по нормам Между�
народной организации труда

(МОТ) — 66%. Людям (сегодня
подавляющая часть их — преста�
релые инвалиды и пенсионеры)
до сих пор не возвратили бо̀ль�
шую часть (в сегодняшнем экви�
валенте это свыше 40 триллио�
нов рублей!) насильственно изъ�
ятых у них в 1991—1993 годах де�
нежных сбережений. 

Не компенсируются, а долж�
ны бы (хотя бы пенсионерам и
малоимущим) компенсировать
рентные платежи за использова�
ние природных ресурсов, поне�
сённые потери на курсовых раз�
ницах из�за искусственного
обесценения рубля. А ведь ещё
были создаваемые властями не�
удобства и поборы, годовая цена
ущерба от которых зашкаливает
за десяток триллионов рублей.
Ущербность жалкой месячной
прибавки пенсионеру в Москве в
200 руб. (в регионах она меньше
в два раза и более) очевидна каж�
дому. А вот указанные поборы и
потери, которые в месячном ис�
числении в десятки (иной раз и в
несколько десятков) раз больше,
не только не очевидны, но ими
пренебрегают как население, так
и оппозиционные партии.

Данные о росте реальных до�
ходов в России очень часто под�
меняются сведениями о росте
номинальных доходов. Дело в
том, что, к сожалению, никакого
роста реальных доходов в России
уже давно нет. В действительнос�
ти реальные доходы населения в
РФ лишь падают. Так, за послед�
ние три года они упали более чем
на 10%, в том числе в 2015 году —
на 3,2% и в 2016�м — на 5,9%.
Несмотря на начавшийся отно�
сительный экономический рост,
они продолжали падать и нынче
(на 1,2%). Ещё в большей мере
падают реальные размеры пен�
сий и социальных пособий. 

Между тем официальные по�
казатели уровня жизни населе�
ния РФ не падают. Секрет
прост: 70% всех создаваемых в
России доходов присваивают
богатые, доля которых не пре�
вышает 5%. Небогатых в стране
95%, но их доходы едва дости�
гают 30%. Вот и истоки позор�
ного мифа. Выше него стоит
только миф о возможном не�
ограниченном повышении
рейтинга президента России в
условиях не только всеобщего
падения, но и абсолютного об�
нуления всех наблюдаемых по�
казателей.

Мы знаем, что приведённые
образцы воинственной публич�
ной фальсификации общезна�
чимых фактов и данных дефор�
мируют общественное мнение,
но они не могут (и не будут) уст�
ранены одними благими пори�
цаниями и призывами. Сегодня
на всех уровнях нашего общест�
ва всё громче раздаются голоса с
требованиями принятия дейст�
венных и жёстких мер, предпо�
лагающих не только всенарод�
ное порицание, но и уголовное
преследование и наказание за
фальсификацию фактов и дез�
информацию общественного
мнения, предусмотренные в
Уголовном кодексе РФ статьями
159 (мошенничество), 303
(фальсификация: намеренное
искажение фактов и доказа�
тельств, предоставление ложной
информации, введение в за�
блуждение и последующий об�
ман, умысел на фальсифика�
цию) и 327 (фальсификация до�
кументов и данных учёта и от�
чётности). К сожалению, ложь,
трансформируемая в мифы, в
отдельных слоях общества даже
находит оправдание: она идёт�де
на пользу. В итоге любая ложь и
любой обман «на благо» априо�
ри берутся под защиту. 

Мы убеждены, что никакие
мифы нас не спасут. Они, этот
опиум для народа, нам не нуж�
ны. Нам нужны реальные дела и
планы, правдивые и точные
оценки, опираясь на которые мы
сможем, зримо и не плутая, дви�
гаться к достижению своих це�
лей. Мы — это народ со своей
народной властью.

Василий СИМЧЕРА.
Доктор экономических наук,

профессор, заслуженный деятель
науки Российской Федерации.

Режим 
отгораживается 
от народа мифами

В сегодняшней России решают дело и имеют значение не столько объективные оценки
фактов и событий, сколько слухи, мнения и мифы. В РФ теперь уже сами мифы выдаются за
факты, за часть объективной действительности. И чем более лживы и корыстны они, тем бо%
лее агрессивно и нагло насаждаются. Нельзя терпеть и попустительствовать мифам обо%
ротней, мздоимцев и казнокрадов от власти, которые нагло врут и кормят народ пустыми
обещаниями. Мифы вредны независимо от того, навязывают ли их обществу либералы или
казённые патриоты, так как за ними всегда стоит корысть. Нынешние власти фальсифици%
руют и мифологизируют действительность, чтобы отвлечь народ от его бедственного поло%
жения, ввести в заблуждение доверчивых людей о положении дел в стране.

ССССппппаааассссииииббббоооо,,,,
ддддррррууууззззььььяяяя!!!!

Уважаемая редакция газеты «Правда»!
Я выписываю «Правду» много лет. Рада, что вы печа%

таете материалы о протестах обманутых дольщиков, о
вороватых чиновниках, о задержках зарплаты простым
труженикам и о многих других несправедливостях, что
творятся в стране. Как говорится, капля камень точит.
Придёт время, когда народ с помощью КПРФ, с помо%
щью газеты «Правда» и партийной печати осознает
свою великую роль в истории нашей Родины. Я верю в
это! Спасибо за ваш труд!

Т.А. ТОМЧЕНКО.

г. Новоалтайск, Алтайский край. Ветеран труда.
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Пионерия на марше

Через 26 лет после за%
прета Ельциным общест%
венных объединений в шко%
лах, в техникумах, институ%
тах в преддверии 100-лет%
него юбилея Великого Ок%
тября в Ачинске Краснояр%
ского края возобновила де%
ятельность пионерская ор%
ганизация. В её состав во%
шли подростки 10—12 лет. 

ОСНОВНОЙ ЗАДАЧЕЙ
пионеров будет помощь
престарелым ветеранам

партии, комсомола, труда. Ребя�
та будут участвовать в спортив�
ных, военно-патриотических
мероприятиях города. В честь
100-летия революции в город�
ском краеведческом музее про�
изошло знаменательное собы�
тие — приём в пионеры. Оно
стало незабываемым для ребят,
их родителей и всех присутство�
вавших. Сколько было волнений,
эмоций — не передать словами.

Торжественную праздничную
линейку, посвящённую приёму в
пионеры, открыла первый сек�
ретарь Ачинского городского от�
деления КПРФ Людмила Хлыс�
това. Затем под звуки горна, под
барабанную дробь отряд буду�
щих пионеров строем вошёл в
зал, который был оформлен в
стиле 1920-х годов: знамёна

КПСС, пионерская атрибутика,
лозунги к 100-летию Великого
Октября. Ребята построились в
шеренгу, лицом к старшему по�
колению — ветеранам партии.
Старшая пионервожатая 1970—
1980-х годов, ныне ведущий со�
трудник, хранитель фондов му�
зея Татьяна Рябчевская приняла
командование. Каждый из кан�
дидатов в пионеры зачитал тор�
жественное обещание. Ребятам
ветераны КПРФ повязали пио�
нерские галстуки, всем выдали
пионерские значки. Пионеров
поздравила директор краеведче�
ского музея М.М. Качан. 

С поздравлением и заключи�
тельным словом закрыла празд�
ничную линейку посвящения в
пионеры Людмила Хлыстова.
Она обратилась к ребятам со
словами: «Юные ленинцы! К
борьбе за дело Коммунистичес�
кой партии будьте готовы!» Про�
звучал ответ: «Всегда готовы!»

Под звуки пионерской песни
«Взвейтесь кострами, синие но�
чи!» ребят поздравляли родные
и близкие. Праздничная цере�
мония завершилась в горкоме
КПРФ за «круглым столом» с
чаем и тортом.

Людмила АНАТОЛЬЕВА.
г. Ачинск,
Красноярский край.

Каждый дал 
торжественное обещание
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Вести с Украины Кризис в Германии

ПО МОЛДАВСКОМУ законода�
тельству решение о досрочной от�
ставке столичного примара необ�

ходимо утвердить на столичном рефе�
рендуме. При этом явка должна была со�
ставить не менее 33 процентов от числа
избирателей, а количество проголосовав�
ших за отставку должно было превысить
число голосов, поданных на последних
выборах за Д. Киртоакэ, — 163,57 тысячи.

Молдавские коммунисты, которые
вместе с социалистами и сторонниками
«Нашей партии» поддержали референ�
дум, призвали народ использовать пря�
мое волеизъявление для отставки градо�
начальника и спасти таким образом Ки�
шинёв. Еще 3 октября ЦК Партии ком�
мунистов Республики Молдова принял
постановление, в котором было отмече�
но, что «за десять лет бездарного и бесхо�
зяйственного правления Дорина Киртоа�
кэ Кишинёв превратился в одну из самых
неухоженных, неблагоустроенных сто�
лиц как в Европе, так и на постсоветском
пространстве. На протяжении всего это�
го периода столица не только не развива�

лась, но, напротив, деградировала. А
примэрия окончательно оформилась как
одна из наиболее коррумпированных
структур страны».

Однако в минувшее воскресенье к
урнам для голосования пришло лишь
около половины избирателей, необхо�
димых для преодоления порога явки.
Референдум не состоялся. 

Противники референдума из Либе�
ральной и Демократической партий
уже раструбили о грандиозном провале
левых, которые�де хотели захватить
Кишинёв, что�де «не по�христиански».
Сторонники «унири» — присоедине�
ния Молдавии к Румынии — призвали
граждан на митинг, где потребовали
вернуть казне 9 миллионов леев, потра�
ченных на референдум. 

Но если и можно говорить о каком�
то провале, то лишь о полном крахе
буржуазной демократии в Молдавии. О
глубоком неверии избирателей в то, что
их голоса учтут в выработке решений,
за которые проголосовало большинст�
во, а не будут передёрнуты и извраще�

ны. Неверии в то, что власть денежного
мешка вообще хочет знать мнение на�
рода и считаться с ним.

Например, народ избирает депутатов
парламента по партийным спискам, но
местный олигарх Владимир Плахотнюк
скупает на корню депутатов от других
партий и создаёт парламентское боль�
шинство для своей Демократической
партии, которая по итогам голосования
находится вообще�то на предпоследнем
месте. Потом это парламентское «боль�
шинство» изменяет избирательное зако�
нодательство таким образом, чтобы оли�
гарх мог скупать голоса парламентариев
ещё на стадии выборов в парламент, что
обойдётся ему гораздо дешевле скупки
уже забронзовевших членов парламента.

Только месяц назад эта власть запрети�
ла проведение даже консультативного (то
есть ни к чему не обязывающего) рефе�
рендума по четырём важным болевым
вопросам молдавского общества. Вооб�
ще за всю историю буржуазной Молда�
вии в стране не проведено ни одного ре�
ферендума. Единственный, назначен�
ный несколько лет назад для изменения
процедуры выбора президента страны,
не состоялся — народ не пришёл.

Сегодня эта власть не хочет слышать
не только народ, но даже своих против�
ников, представителей народа в парла�
менте. Так, депутаты от партий коммуни�
стов и социалистов недавно иницииро�
вали в парламенте рассмотрение вопроса
об отставке всего состава Конституцион�
ного суда республики, проводящего дест�
руктивную, прорумынскую политику.
Например, судьи постановили считать
язык, на котором народ говорит в Мол�

давии, не молдавским, а румынским.
Когда президент Молдавии Игорь До�
дон в минувшее воскресенье пришёл на
референдум, его спросили, какой ему
дать бюллетень — на русском или на ру�
мынском языке. Президент попросил
дать на молдавском. А на молдавском у
нас нет, ответили ему. 

Так вот заявленный коммунистами и
социалистами вопрос об отставке этих
судей родственник вышеупомянутого
олигарха спикер парламента Андриан
Канду даже не внёс в повестку дня. 

Вот что стоит за провалом референ�
дума в Кишинёве.

Тем не менее Д. Киртоакэ по закону
уже не вернётся к исполнению своих
обязанностей. До новых выборов Гене�
рального примара Кишинёва, которые
состоятся в 2019 году, на его месте будет
находиться и.о. градоначальника Силь�
вия Раду. Это имя стало широко известно
лишь в прошлом году из списка кандида�
тов на пост президента страны. С. Раду
задекларировала тогда самый впечатляю�
щий годовой доход среди её соперников
по президентской гонке. Работая не са�
мым большим начальником в энергети�
ческой сфере республики, Сильвия «за�
работала» за год 10 миллионов леев
(около 600 тыс. долларов — в полтора
раза меньше зарплата у экс�президента
США Б. Обамы и в два раза меньше — у
канцлера ФРГ А. Меркель).

Так что в кишинёвских делах вряд ли
что�то изменится в обозримом будущем. 

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Кишинёв.

«Какая боль…»
Продолжавшиеся более месяца переговоры о формировании коалицион�

ного правительства в Германии провалились в ночь на понедельник, 20 нояб�
ря, после того как Свободная демократическая партия (СвДП) окончательно
отказалась продолжать консультации из�за непреодолимых и принципиаль�
ных разногласий, прежде всего — в вопросах миграционной политики.

ПОСЛЕ ЭТОГО потенци�
альное правительство с
участием оставшихся пе�

реговорщиков — ХДС/ХСС и
«зелёных» — потеряло шансы по�
лучить большинство в бундестаге.
И уже на следующий день о своём
неучастии в теоретически воз�
можном правительстве мень�
шинства заявили «зелёные». Та�
ким образом, надежды Ангелы
Меркель на создание впервые на
федеральном уровне «немецкой
Ямайки» (название связано с сов�
падением цветов флага этого ка�
рибского государства с партий�
ными цветами флагов участников
переговоров) окончательно рух�
нули. Германия оказалась на по�
роге крупнейшего парламентско�
правительственного кризиса за
последние 70 лет своей истории.

Почти 20 лет назад на чемпио�
нате мира по футболу во Фран�
ции сборная Ямайки была раз�
громлена аргентинцами со счё�
том 5:0. Этот матч вдохновил по�
пулярную российскую рок�груп�
пу «Чайф» на создание шутливой
песенки с припевом «Какая
боль, какая боль, Аргентина —
Ямайка — 5:0». Песня «Аргенти�
на — Ямайка» очень быстро ста�
ла популярнейшим хитом и при�
несла авторам широкую извест�
ность. Но, глядя на события в се�
годняшней ФРГ, слова «какая
боль» из этой песенки ассоции�
руются совсем не с футболом.
Больно смотреть на ещё недавно
столь уверенную в себе и полную
оптимизма Ангелу Меркель…

Глава «временного правитель�
ства» Германии появилась перед
представителями СМИ в ночь на
понедельник лишь через час по�
сле того, как лидер либералов
Кристиан Линднер похоронил её
надежды на формирование пра�
вительства большинства. Несмо�
тря на очевидно подавленное со�
стояние, Ангела Меркель пыта�
лась бодриться и начала «за здра�
вие», сказав, что переговоры бы�
ли «весьма интенсивными и, с
нашей точки зрения, мы достиг�
ли многого, что могло бы укре�
пить стабильность нашей стра�
ны». Однако затем признала и
крах своих планов. «Мы должны
оперировать фактами, а факт за�
ключается в том, что мы не смог�
ли довести переговоры до успеш�
ного завершения», — цитирует
Меркель агентство ДПА. 

Исполняющая обязанности
канцлера проинформировала о
провале коалиционных перего�
воров федерального президента
Германии Франка�Вальтера
Штайнмайера, перед которым
теперь стоит очень непростая за�
дача: попытаться сохранить кон�
ституционную стабильность в
стране и в максимально сжатые
сроки не допустить масштабного
парламентско�правительствен�
ного кризиса. Он, как известно,
был сторонником успеха перего�
воров и стремился избежать та�
кого варианта развития событий,
как новые и досрочные парла�
ментские выборы.

Однако именно такой вариант
становится всё более реальным.
На создание правительства
меньшинства вряд ли пойдёт са�

ма Ангела Меркель с учётом то�
го, каким является расклад поли�
тических сил в новом бундестаге,
где количество её противников
явно преобладает над числом
сторонников. А это означает, что
многие решения нового прави�
тельства могут быть блокирова�
ны парламентом. Вряд ли полу�
чится и ухватиться «за соломин�
ку» — в очередной раз попытать�
ся привлечь в союзники социал�
демократов. Сразу после провала
идеи создания «немецкой Ямай�
ки» лидеры СДПГ подтвердили
свою прежнюю позицию: в союз
с ХДС/ХСС они в нынешних по�
литических реалиях не вступят
ни при каких условиях.

Таким образом, наиболее ве�
роятным сценарием развития со�
бытий теперь становится прове�
дение новых выборов в бундес�
таг. Однако на этом пути также
необходимо сделать целый ряд
шагов.

Во�первых, президент страны
должен выставить в парламенте
на голосование кандидатуру но�
вого канцлера. Как правило,
претендентом на эту должность
является лидер победившей на
выборах партии, в данном случае
— Ангела Меркель. Если она на�
бирает половину голосов (что
оказалось бы простой формаль�
ностью в случае успеха перегово�
ров о создании правящей коали�
ции), то становится канцлером в
четвёртый раз. В нынешней же
ситуации такой исход крайне ма�
ловероятен.

В ином случае у бундестага
есть две недели, чтобы избрать
канцлера из своих рядов, кото�
рый получил бы поддержку
большинства. При этом число
кандидатов и количество голосо�
ваний формально законом не ог�
раничены. Если же и в рамках
этой процедуры никто не полу�
чает большинства голосов, то
кандидатом в канцлеры стано�
вится депутат, набравший голо�
сов больше, чем другие.

А здесь уже вступает в игру
президент Германии. Он может
либо назначить получившего
максимальную поддержку депу�
тата канцлером, либо распустить
бундестаг и объявить перевыбо�
ры, которые должны состояться
в течение 60 дней. Такого ещё не
бывало за всю послевоенную ис�
торию ФРГ, как не бывало у вла�
сти в стране и правительства
меньшинства. 

Нетрудно предположить, что
при любом раскладе проиграв�
шей стороной станет Ангела
Меркель. Переговорный про�
цесс по «Ямайке» она строила с
позиции лидера, и поражение на
этом этапе больно ударит по её
имиджу. В то время как свобод�
ные демократы и «зелёные»,
продемонстрировавшие твёр�
дость своих позиций на перего�
ворах со старшим партнёром,
вполне могут заработать на этом
дополнительный авторитет сре�
ди избирателей.

Кстати, ведущие социологи�
ческие институты уже «сыграли
на опережение» и провели опро�
сы общественного мнения на
предмет исхода возможных но�
вых парламентских выборов в
стране. Их результаты в целом
показали, что итоги новых выбо�
ров вряд ли сильно отличались
бы от состоявшихся 24 сентября.
Так, по весьма схожим данным
опросов Forsa, Emnid и Infratets
Dimap, блок Меркель мог бы
рассчитывать на 30—32% голо�
сов, социал�демократы — на 20—
22%, либералы — на 11—12%,
«зелёные» — на 10—11%. Сохра�
нили бы свои позиции и «Левые»
с 9—10% голосов, а также «Аль�
тернатива для Германии» (АдГ)
— 12—13%. 

Самое любопытное здесь то,
что в случае таких раскладов и
сохраняющегося отказа других
партий от блокировки с «Левы�
ми» и АдГ, новые выборы в ито�
ге дадут тот же набор политиче�
ских альтернатив, что и после
выборов в сентябре: «Ямайка»,
«большая коалиция» в лице
ХДС/ХСС и СДПГ, правитель�
ство меньшинства или… опять
новые выборы.

Тем самым в парламентской
жизни Германии может начаться
«бег по кругу», что в итоге может
оказаться чревато дальнейшим
изменением политического
ландшафта страны. На это, кста�
ти, уже обратили внимание во
многих странах Европы, где с
большой тревогой наблюдают за
развитием событий в последние
месяцы в ФРГ, которую на кон�
тиненте привыкли считать своим
негласным политическим и эко�
номическим лидером.

Ведь западноевропейцам тоже
не хочется стать персонажами из
песенки «Какая боль…».

Пётр ПАРХИТЬКО.

СТОЛКНУВШИСЬ с резким падением дохо�
дов бюджета, власти Туркмении ищут новые
направления экспорта природного газа. Од�

ним из приоритетных называют Европу, но реаль�
ных возможностей продажи туда сырья пока нет.
Единственным крупным покупателем газа остаётся
КНР, предлагающая Ашхабаду углубление связей.

Европейский союз нацелен на расширение
энергетического сотрудничества с республиками
Центральной Азии, включая покупку газа. Об этом
заявил заместитель председателя Еврокомиссии по
вопросам Энергосоюза Марош Шефчович, посе�
тивший международную конференцию «Нефть и
газ Туркмении — 2017». Она прошла в начале ноя�
бря в Ашхабаде. По словам чиновника, система
трубопроводов «Южный газовый коридор» может
быть продолжена до месторождений Туркмении
посредством прокладки Транскаспийского газо�
провода. Тем самым Ашхабад присоединится к
Азербайджану и сможет экспортировать сырьё в
Европу через территорию Турции.

Подобные заявления регулярно делаются более
десяти лет. В начале 2000�х годов только ленивый
не говорил о магистральном трубопроводе «Набук�
ко», по которому туркменский, азербайджанский и
иранский газ должен был доставляться в Европу.
Дальше стадии обсуждения масштабный проект,
впрочем, так и не продвинулся. Схожая судьба
ожидала и остальные аналогичные задумки. Все
они наталкиваются на неразрешимые в существу�
ющих условиях препятствия. Самый короткий путь
транспортировки туркменского «голубого топли�
ва» — через Каспийское море — не может быть ре�
ализован из�за отсутствия соглашения по разгра�
ничению его дна между Россией, Казахстаном,
Азербайджаном, Туркменией и Ираном. 

В Ашхабаде пытаются найти альтернативные
маршруты. Временно исполняющий обязанности
главы госконцерна «Туркменгаз» Мырат Арчаев за�
явил недавно, что республика готова поставлять газ
в Восточную Европу через Россию. «Имеется дей�
ствующая система магистральных газопроводов в
северном направлении, по которой Туркменистан
исторически экспортировал природный газ в Рос�
сию и другие страны СНГ», — пояснил он. 

Речь идёт о построенном в 1967 году трубопрово�
де «Средняя Азия — Центр», по которому газ из
Туркмении и Узбекистана поступал в западные
районы СССР. Однако перспективы его реанима�
ции также выглядят туманными. Вплоть до про�
шлого года туркменское сырьё закупал «Газпром»,
однако затем контракт был разорван. По версии
Москвы, Ашхабад отказался идти на уступки после

резкого снижения мировых цен на газ. В «Туркмен�
газе» обвинили российских партнёров в нежелании
расплачиваться по долгам. 

Ещё одним вариантом для экспорта туркменско�
го газа на запад мог бы стать Иран, однако и с этой
страной власти республики успели испортить от�
ношения. В начале года Ашхабад перекрыл постав�
ки «голубого топлива» в соседнее государство, объ�
яснив это накопившимся долгом. Он образовался
зимой 2007—2008 годов. Тогда Туркмения одномо�
ментно подняла в 9 раз цену на газ, который стра�
давший от сильнейших морозов Иран был вынуж�
ден импортировать сверх лимита. 

Конфликт продолжается до сих пор, причём Те�
геран не исключает подачи иска в международные
арбитражные суды. Одним из следствий разногла�
сий стал отказ Ирана от поставок туркменского га�
за в Турцию и Ирак по своповым схемам. Соответ�
ствующее заявление Национальная газовая компа�
ния Ирана сделала 13 ноября.

Непродуманные шаги туркменских властей обер�
нулись экономическими трудностями. Добыча при�
родного газа сократилась в прошлом году на 4% по
сравнению с 2015�м, причём снижение произошло
впервые за 7 лет. С 38 до 37 млрд кубометров умень�
шился экспорт «голубого топлива». Второй год под�
ряд внешнеторговый баланс страны имеет отрица�
тельное сальдо. Если в 2015 году импорт превысил
экспорт на 2 млрд долларов, то по итогам прошлого
года разница составила 5,6 млрд. Как результат, зна�
чительно сократились бюджетные поступления.
Власти вынуждены поднимать цены и тарифы, для
пополнения казны правительство обсуждает вопрос
амнистии капитала и собственности.

Единственной надеждой Ашхабада остаётся Ки�
тай, который уже не раз протягивал республике ру�
ку помощи. На упомянутой в начале статьи конфе�
ренции глава представительства китайской нацио�
нальной нефтегазовой компании CNPC в Туркме�
нии Ли Шулян предложил поддержку в строитель�
стве Транскаспийского газопровода, а также газо�
провода ТАПИ для экспорта топлива в Афганис�
тан, Пакистан и Индию. Реализация последнего
задерживается из�за отсутствия финансирования и
нестабильной обстановки в Афганистане. 

Являясь единственным крупным покупателем
туркменского газа, КНР может помочь Ашхабаду
в поиске новых рынков сбыта. Отказ Туркмении
от подобного предложения был бы верхом без�
рассудства.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

ВВВВ    ффффооооккккууууссссееее    ————    ЦЦЦЦееееннннттттррррааааллллььььннннааааяяяя    ААААззззиииияяяя

Кто купит
туркменский газ?

О чём безмолвствует народ
Референдум в Кишинёве по досрочной отставке генерального примара молдавской

столицы Д. Киртоакэ не состоялся в связи с низкой явкой избирателей
Дорин Киртоакэ, ставленник Либеральной партии, возглав�

ляет которую его дядя — небезызвестный проводник румын�
ских интересов в Молдавии Михай Гимпу, руководит столичной
исполнительной властью три срока подряд, вот уже десятый
год на посту генерального примара. За это время он всем так
надоел, что не хватало только последней капли, чтобы чаша ве�
сов окончательно склонилась не в его пользу. Этой последней
каплей явился его арест сотрудниками Национального отдела
по борьбе с коррупцией в мае нынешнего года из�за скандала с
платными парковками, с которых Киртоакэ имел свой нехилый
интерес. Вслед за тем он стал фигурантом ещё нескольких уго�
ловных дел и был отстранён от должности.

Фото Рейтер.

●● ХАРАРЕ. Президент Зимбаб&
ве Роберт Мугабе, находившийся
у власти 37 лет, объявил о своей
отставке. На столичных улицах
манифестанты прославляют ко&
мандующего вооружёнными сила&
ми генерала Константино Чивен&
гу, возглавившего выступление
военных против главы государст&
ва, и бывшего вице&президента
Эммерсон Мнангагву. Объявле&
ние об уходе Мугабе прозвучало в
тот момент, когда депутаты обеих
палат парламента обсуждали во&
прос об импичменте президента.
Ранее ЦК правящей партии «Аф&
риканский национальный союз
Зимбабве — Патриотический
фронт» сместил Мугабе с долж&
ности председателя и выдвинул
кандидатом на пост главы госу&
дарства бывшего вице&президента
Эммерсона Мнангагву, считаю&
щегося человеком, близким к ар&
мейской верхушке страны. 

●● ВАШИНГТОН. Белый дом
вновь включил Северную Корею
в список «стран—спонсоров тер&
роризма». В связи с этим прези&
дент США Дональд Трамп объя&
вил, что с 21 ноября Вашингтон
начнёт в одностороннем порядке
ужесточать санкции против Пхе&
ньяна. В составляемом госдепар&
таментом перечне «государств —
спонсоров терроризма» КНДР
составит компанию Ирану, Си&
рии и Судану. Впервые США
внесли Северную Корею в «чёр&
ный список» в 1987 году, а выве&
ли из него в 2008&м, чтобы поощ&
рить за участие в шестисторон&
них переговорах о денуклеариза&
ции Корейского полуострова.

●● БРЮССЕЛЬ. Европейский
союз впервые принял решение
сократить финансирование про&
грамм помощи Турции как канди&
дату в члены ЕС. Представители
Европарламента и правительств
государств Евросоюза договори&
лись урезать бюджет помощи Ан&
каре на 105 млн евро в связи с на&
рушением ею прав человека, де&
мократических свобод и европей&
ских норм демократии.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Прибалтийский блеф

О ЦЕНИВАЯ заявления
Порошенко по случаю
обретения «достоинст�

ва и свободы» и комментарии
в сети простых граждан по то�
му же поводу, ещё раз убежда�
ешься, как же далека эта
власть от народа.

О катастрофической ситуа�
ции на Украине, которая ста�
ла следствием «великого сто�
яния» на Майдане, читателям
«Правды» хорошо известно.
Поэтому ограничимся не�
сколькими цитатами из реак�
ции социальных сетей на но�
воявленный праздник.

Денис Гороховский: «Каж�
дый год просто делаю репост,
вот таким я помню майдан
(идут фото).

И да, я до сих пор считаю,
что это ужасная трагедия для
Украины, которая не просто
остановила процесс развития
страны, а откинула нас на де�
сятки лет назад».

Вячеслав Решетняк: «Май�
дан по своему разрушающему

воздействию на страну оказал�
ся в миллиард раз хуже Черно�
быля».

Din Fischer: «Майдауны не
стояли ни за какую свободу —
направление его было чётко
антироссийским с самого на�
чала. Только совсем слепой не
видел организованность и про�
плаченность…»

Олександр Клименко: «Се�
годня те, кто 4 года назад по�
грузил Украину в хаос, со
скорбными лицами носят вен�
ки. И со сцен, и с экранов с
поддельной дрожью в голосе
говорят высокопарные слова.
Но на самом деле у них празд�
ник. Праздник коррупции и
воровства. Праздник напёр�
сточников, которые обвели во�
круг пальца целую страну. О
достоинстве нам сегодня рас�
сказывают люди, которые его
давно потеряли или вообще не
имели. О свободе говорят те,
кто лишил нас её 4 года назад.

Все видят, во что порошен�
ки, парубии, яценюки, авако�

вы превратили страну. Произо�
шёл государственный перево�
рот, они дорвались до власти и
сели на потоки. Украина ли�
шилась какой�либо субъектно�
сти и самостоятельности как
государство. 

А что для вас этот день — 21
ноября? Чувствуете ли вы сего�
дня достоинство и свободу?»

Алекс Ткаченко: «Что тут об�
суждать... это траурный день в
истории государства (того, что
осталось или останется...)».

Александр Андрущенко:
«Сначала расстреляли в спи�
ны, а теперь ходят с венками и
слёзки текут, уроды...»

Наталья Дмитриченко:
«Этот день — старт величайше�
го одурачивания украинцев,
старт межнациональной роз�
ни, старт невероятной пропа�
ганды, старт перевода страны в

управление заокеанских «дру�
зей». Когда наступит финал,
дату старта и все последствия
забывать нельзя!»

Brzez Zbigniewski: «Когда�
нибудь это позорище, «рево�
люцию гидности» вы назовёте
геноцидом!»

Светлана Николаевна: «Для
меня это вообще никакая не
дата. Противно смотреть на
это деградирующее стадо от�
морозков. Настоящие герои не
прячут своих лиц под масками.
Какую страну пустили под от�
кос... Шакальё!»

Галина Добрыденко: «Это
день Горя украинского народа...
Что праздновать�то? Нищаю�
щая, разваливающаяся страна,
разворованная и разрушенная,
падающая в бездонную про�
пасть с невиданной скоро�
стью... Это праздновать? Где до�

стоинство? Где свобода? Радуй�
тесь, кто скакал и поддерживал
всю эту вакханалию!!!! Это бла�
годаря вам украинцы теряют
всё, разъезжаются по миру на
заработки, воюют друг с дру�
гом, ненавидя таких, как они
сами, это рухнувшая наша про�
мышленность и наука, это бан�
деризация, это бедные, еле вы�
живающие на нищенскую пен�
сию старики… Этот весь ужас
на вашей совести!!!!!!»

Но естественно, что Украина
не была бы той, какой она ока�
залась, если бы в ответ тут же
не последовали угрозы во
вполне бандеровском стиле.

Владимир Пичкур: «Ты,
мразь, чекай (жди) своеї кон�
чины не людским способом...»

Что касается самого празд�
ника, так какое же гулянье без
драки? В ходе празднования на
Майдане Независимости про�
изошла нешуточная потасовка
между активистами. В резуль�
тате столкновения было как
минимум несколько постра�
давших, которых вывели из
толпы для оказания помощи.

В.М.Т.

В миллиард раз 
хуже Чернобыля

На минувший вторник народ многострадальной
страны получил новый праздник — День Достоин�
ства и Свободы, утверждённый указом Петра По�
рошенко. «Украина — это территория достоинства
и свободы. Такими нас сделала не одна, а две ре�
волюции — наш Майдан 2004 года, который был
праздником свободы, и революция 2013 года, ре�
волюция достоинства», — отметил президент.

ГЛАВА самопровозглашённой Луганской народ&
ной республики Игорь Плотницкий проком&

ментировал события, произошедшие 21 ноября в
Луганске, когда некие вооружённые люди в воен&
ной форме без знаков различия и принадлежности
к тем или иным организациям захватили админис&
тративные здания в центре города. Позже выясни&
лось, что это сотрудники МВД, недовольные от&
ставкой уволенного главы МВД ЛНР Игоря Кор&
нета и действующие по его приказу.

Плотницкий, встречаясь 22 ноября с исполня&
ющим обязанности главы МВД ЛНР Владими&

ром Черковым и врио МЧС ЛНР Сергеем Ива&
нушкиным, назвал произошедшее попыткой го&
сударственного переворота, обвинив в этом экс&
главу министерства внутренних дел Игоря Кор&
нета. Он также призвал нового главу МВД разо&
браться в произошедшем и привлечь бунтовщика
к ответственности, свидетельствует видеозапись
рабочей встречи Плотницкого, размещённая на
сайте ГТРК ЛНР.

По данным РБК, Плотницкий провёл совеща&
ние в Луганске, хотя ранее сообщалось, что он по&
кинул республику и бежал в Россию.

Когда верстался номер...

Правительство Лат�
вии 9 октября поддер�
жало предложение ми�
нистерства образова�
ния и науки о переводе
с 2020/21 учебного го�
да всех общеобразо�
вательных предметов в
средних школах нацио�
нальных меньшинств
на преподавание толь�
ко на латышском язы�
ке. Компромиссный
вариант 60:40 был
лишь прелюдией на пу�
ти к уничтожению рус�
ских школ в Латвии.

23 ОКТЯБРЯ под окнами
министерства прошёл
первый массовый ми�

тинг против реформы минист�
ра К. Шадурскиса. 

Затем в центре Риги состоя�
лось шествие, в котором участ�
вовали уже более 5000 человек.
Они прошли от Пороховой
башни до аллеи близ здания
кабинета министров, где со�
стоялся митинг.

Протестовавшие обратились
к правительству с требованием
об автономии русских школ. За
образец взята ситуация в дово�
енной Латвийской Республи�
ке, когда не только гарантиро�
валось среднее образование на
языках национальных мень�
шинств, но и существовал спе�
циальный русский отдел ми�
нистерства образования. 

В Ригу приехали возмущё�
ные жители Даугавпилса, Ре�
зекне, Айзкраукле, Олайне,
Саласпилса, Елгавы, Лиепаи,
Вентспилса. Основной лозунг
митинга: «Ассимиляции —
нет!» Собравшиеся скандиро�
вали по�русски и по�латыш�
ски: «Руки прочь от русских
школ!», «Наши налоги — наши
школы!», «Свет против тьмы!
Просвещение против мракобе�
сия!» Выступавшие апеллиро�
вали ко второй статье Сатвер�
сме (Конституции), которая
гласит, что власть в Латвии

принадлежит народу, и подчёр�
кивали: «Мы — часть народа».

Начался сбор подписей за
сохранение русского как языка
обучения в школах. Одна из
петиций уже набрала необхо�
димое для рассмотрения в сей�
ме количество голосов — 10
тысяч. Однако все понимают,
что нужно одновременно ис�
пользовать все формы борьбы:
и подписи собирать, и митин�
ги проводить.

В столице Эстонии у здания
посольства Латвийской Рес�
публики состоялся пикет со�
лидарности в поддержку рус�
ского образования в Латвии.
Вместе с представителями ор�
ганизации «Российские сооте�
чественники Европы» поддер�
жать русских жителей Латвии в
их борьбе за право обучения на
родном языке пришли активи�

сты НКО «Русская Школа Эс�
тонии», Объединённой левой
партии Эстонии и Координа�
ционного совета российских
соотечественников Эстонии.
Пикет солидарности с защит�
никами русских школ в Латвии
организован и в Литве. 

Группа студентов Луганско�
го национального университе�
та им. Владимира Даля прове�
ла акцию солидарности с
людьми, отстаивающими со�
хранение русского образова�
ния в Латвии, призвала рос�
сийских соотечественников в
других странах выразить своё
отношение к политике властей
республики, направленной на
латышизацию русских школ.

Появилось обращение Совета
общественных организаций
Латвии, объединяющего 84 ор�
ганизации, к Совету Европы,

ОБСЕ, Европарламенту, ООН и
Российской Федерации с при�
зывом поддержать протест про�
тив превращения Латвийского
государства в недемократичес�
кое и этнократическое. В обра�
щении подчёркивается, что речь
сегодня должна также идти о не�
замедлительном и безусловном
отказе от антироссийской внеш�
ней политики и русофобии во
внутренней политике Латвии. 

Действующий в Латвии
Штаб защиты русских школ
уверен: если соответствующее
министерство и правительство
не откажутся от намерения
сделать единственным языком
образования латышский, то
протест будет нарастать.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Рига.

Фото с сайта sputnik&news.ee

Руки прочь
от русских школ!

Пульс планеты
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КПРФ спортивная Сюрпризы науки

Успехи — по советскому образцу

Иван Мельников. Главное, что
эта работа ещё не завершена, она
активно продолжается. Для ус�
пешной деятельности необходи�
мо создание надёжной базы,
способной давать постоянную
подпитку новыми талантами.
Это — детско�юношеский спорт.
Собственная сильная детско�
юношеская мини�футбольная
школа на этом направлении ра�
боты — наша конечная цель.
Сейчас функционирует ряд от�
дельных региональных детских
секций под эгидой спортклуба
КПРФ, а создать единую школу
мы планируем на базе Академии
Аркадия Белого, который лучше
расскажет о ней сам, поскольку
организационно она пока не
входит в состав нашего клуба,
хотя СК КПРФ и является глав�
ным партнёром в различных ас�
пектах её деятельности.

Аркадий Белый. Да, наша ака�
демия пока структурно не вписа�
на в состав клуба, но сильная
детско�юношеская школа нам
действительно необходима. Се�
годня в академии при поддерж�
ке СК КПРФ продолжается пе�
риод становления, ведь создана
она была лишь в самом конце
лета и функционирует менее
трёх месяцев. Сейчас мы актив�
но работаем над отбором талант�
ливых мальчишек в возрасте от 
5 до 12 лет, изучаем их возможно�
сти для того, чтобы в перспекти�
ве начать формировать команды
по возрастным группам, как это
делается в серьёзных спортшко�
лах при командах мастеров.
Опыт ещё советского спорта по�
казывает, что чем сильнее школа,
тем сильнее и главная команда в
любом футбольном клубе. Ныне
наша задача — открывать талан�
ты, бережно растить их, «вести»
по лестнице роста мастерства от
команды к команде в более стар�
ших возрастах, а в конечной пер�
спективе (почему бы и нет?) —
вырастить кого�то из этих ребят
до уровня сборной страны.

— Как выглядит сама система
отбора в академию?

Аркадий Белый. Отбором за�
нимаются тренеры во главе с
мастером спорта по мини�фут�
болу Романом Султановым, уча�
ствую в этом процессе и я. Для
того чтобы ребята не «перегора�
ли» от волнения, мы стараемся
разнообразить сам процесс от�
бора, перемежая необходимые
упражнения с мастер�классами
для детей в исполнении наших
лучших футболистов первой ко�
манды, выступающей в россий�
ской Суперлиге, членов сбор�
ной команды России по мини�
футболу Янара Асадова, Артёма
Ниязова, Андрея Панкратова,
Георгия Замтарадзе. А чудеса
техники работы с мячом ребя�
там на этих показах демонстри�
рует наша главная звезда и зна�
менитый ветеран — «русский
бразилец» Сирило, также ещё
совсем недавно выступавший за
сборную России.

Иван Мельников. Добавлю,
что ещё одним элементом этой
работы являются так называе�
мые семейные праздники, на ко�
торые ребята приходят вместе с
родителями, и способности де�
тей мы оцениваем с помощью
различных футбольных конкур�
сов, в которых «команды детей»
соревнуются не только между
собой, но и с «командами от�
цов». Получается очень азартно
и интересно, например, в кон�
курсах ударов по маленьким во�
ротам на точность или обвода
стоек на скорость и технику.
Причём дети нередко обыгрыва�
ют в таких конкурсах представи�
телей старшего поколения. А
тренеры наблюдают и делают
свои выводы…

— Что же, планы развития дет�
ско�юношеского мини�футбола
понятны, можно только пожелать
вам новых удач в этой работе. Пе�
реходим к тем, кто постарше. Как
работа ведётся в юношеской воз�
растной категории и каковы пер�
спективы этой возрастной группы?

Аркадий Белый. До тех пор,
пока мы напрямую не начнём
получать подпитку из детско�
юношеских команд академии,
мини�футбол на юношеском
уровне будет строиться по при�
мерно той же схеме: налажива�
ние партнёрских отношений.
Такие отношения существуют у
нас, например, со спортшколой
«Олимпик» в подмосковных
Мытищах. Ребята 15—17 лет

выступают под нашим флагом в
юношеском чемпионате стра�
ны и играют очень достойно.
Мы за этими выступлениями
внимательно следим, некото�
рые из юношей попадают на за�
метку тренерам старших ко�
манд, которые уже привлекают
их к выступлениям на более вы�
соком уровне в составе команд
нашего клуба. 

Иван Мельников. Кроме того,
мы часто организуем и проводим
мини�футбольные юношеские
турниры для московских и под�
московных команд, коллективов
из других регионов. Это даёт воз�
можность посмотреть перспек�
тивных ребят, которых можно
привлечь к выступлениям за ко�
манды в системе клуба. Таких
было отобрано уже немало, на�
пример, для молодёжных ко�
манд клуба.

— Молодёжные команды — это
уже следующий этап «футбольной
вертикали» клуба?

Аркадий Белый. Это не просто
следующий этап, это уже уро�
вень выступлений в чемпионате
России во втором по силе его ди�
визионе — Высшей лиге. Отме�
чу, что на этом весьма высоком
уровне СК КПРФ представлен

сразу двумя командами, что
встречается нечасто. Более
опытная команда, в которой вы�
ступают как наши лучшие моло�
дые игроки, так и группа ветера�
нов, завершившая свои выступ�
ления в Суперлиге, называется
КПРФ�2. Вторая команда —
«Красная гвардия» — это чисто
«молодёжка», составленная из
перспективных ребят 17—20 лет.
Важно, что оба наших коллекти�
ва выступают в Высшей лиге
отечественного мини�футбола
весьма успешно. Так, КПРФ�2
является действующим победи�
телем турнира Высшей лиги,
претендует на первенство и в те�
кущем сезоне. «Красная гвар�
дия» пусть и не столь стабильна,
как старшие товарищи, но тоже
выступает достойно, способна

«укусить» любого соперника.
Иван Мельников. Как раз по

этому поводу приведу конкрет�
ный пример. Недавно «Красная
гвардия» встречалась с одним из
лидеров турнира в Высшей лиге
— нижегородским «Оргхимом».
За три минуты до окончания
встречи мы проигрывали 4:7,
всего за минуту до конца — 5:7.
Но именно в самой концовке
«красногвардейцы» предприня�
ли решительный штурм и бук�
вально с судейским свистком об
окончании встречи сумели срав�
нять счёт — 7:7! Команда показа�
ла характер, причём — не впер�
вые. Радует, что ребята не тушу�
ются ни перед кем, а ведь в Выс�
шей лиге выступают команды

таких известных клубов, как
«Спартак» и «Динамо», много
других сильных соперников.

Аркадий Белый. Отмечу ещё
один нюанс. Помимо выступле�
ний в Высшей лиге, где, как от�
мечено, у нас играют две коман�
ды, ещё одна команда СК
КПРФ выступает и в чемпиона�
те Москвы, причём очень ус�
пешно. Её костяк — группа иг�
роков, не попадающих на регу�
лярной основе в состав КПРФ�2
и «Красной гвардии» в матчах
Высшей лиги. В чемпионате
Москвы эти ребята получают и
необходимую игровую практику,
и возможность совершенство�
вать мастерство. А заодно и за�
воёвывать трофеи для клуба. 
Наша команда — действующий

чемпион и обладатель Кубка
Москвы по мини�футболу. А
всего менее чем за 10 лет наши
мини�футболисты уже в общей
сложности 10 раз становились
либо чемпионами, либо облада�
телями Кубка столицы. 

Иван Мельников. Хотелось бы
рассказать и об одном любопыт�
ном эпизоде исторического ха�
рактера. Чемпионом России в
Высшей лиге отечественного
мини�футбола команда КПРФ
впервые стала в сезоне 2010—
2011 годов, и произошло это в
очень знаменательную для стра�
ны дату — 12 апреля, в 50�летний
юбилей Дня космонавтики. Все
отлично помнят тот прекрасный
день, когда с победой нас офи�
циально поздравил руководи�
тель нашей партии Геннадий

Андреевич Зюганов, команда
побывала на специальном при�
ёме у руководства КПРФ.

Аркадий Белый. А второй раз,
как уже было упомянуто, мы
стали чемпионами Высшей лиги
в минувшем сезоне, и это была
уже совершенно другая, обнов�
лённая и более молодая по свое�
му среднему возрасту команда.
Так что можно говорить и о пре�
емственности победных тради�
ций в СК КПРФ. 

— Похоже, что мы подошли к
«вершине футбольного айсберга»
СК КПРФ — его главной коман�
де, выступающей в Суперлиге
российского мини�футбола и по�
ставляющей игроков для сборной
страны?

Аркадий Белый. Да, главная
команда — это высшая точка на�
шей «футбольной вертикали» и
гордость клуба. Ни одна коман�
да в стране от какой�либо иной
политической партии не имеет
такого представительства на
уровне спорта высших достиже�
ний в мини�футболе. А ведь это
особенно престижно, если при�
нять во внимание высочайший
уровень мини�футбола в Рос�
сии, в отличие от его «старшего
брата» — большого футбола.
Уже на протяжении многих лет
отечественный мини�футбол
входит в тройку сильнейших в
мировом рейтинге наряду с та�
кими странами, как Бразилия и
Испания. А в текущем мировом
рейтинге Россия вообще стоит
на первом месте, опережая их!
Соответственно, и российская
мини�футбольная Суперлига —
один из сильнейших клубных
чемпионатов мира.

В Суперлиге наша команда
выступает с сезона 2011—2012
годов, после победы в турнире
Высшей лиги, то есть уже седь�
мой сезон. Нашим лучшим ре�
зультатом пока является пятое
место в сезоне 2015—2016 годов,
но в текущем розыгрыше коман�
да усилилась, и сейчас мы уже
идём на промежуточном 4�м ме�
сте, имея хорошие шансы войти
в тройку лучших перед турниром
плей�офф. Перед командой та�
кая задача по итогам сезона и
поставлена: попасть в топ�3 чем�

пионата страны, а также поста�
раться выиграть Кубок России. В
этом турнире мы уже в четверть�
финале, в начале декабря сыгра�
ем с новосибирским «Сибиря�
ком» и в случае успеха станем
уже полуфиналистами. 

Особо выделю то, что на сего�
дняшний день наша главная
команда располагает и очень
перспективным составом. В на�
чале беседы были упомянуты че�
тыре игрока сборной России,
выступающие за команду КПРФ
в Суперлиге. Так вот, троим из
них всего по 20—21 году! Лишь
голкипер Георгий Замтарадзе
поопытнее своих упомянутых
партнёров по команде. Кроме
того, к матчам за молодёжную
сборную России привлекают�
ся ещё два наших футболиста: 
Сергей Денисов и Илья Беспа�
лый. Итого уже шесть игроков
команды КПРФ — в сборных
страны. Это очень высокий по�
казатель для мини�футбола.

— Понятно, что уровень Супер�
лиги очень высок и пробиться в
состав главной команды КПРФ
довольно сложно. Но бывает ли
так, что удаётся обнаружить фут�
больных «самородков» в провин�
ции и привлечь к тренировкам ос�
новной команды мастеров обнару�
женные «региональные таланты»?

Иван Мельников. Как раз по
этой теме я и хотел добавить к
уже сказанному Аркадием. У нас
очень широкое и тем не менее
продолжающее расширяться ещё
больше поле сотрудничества с ре�
гионами. Любительские мини�
футбольные команды, либо под

эгидой нашего спортклуба, либо
имеющие с нами партнёрские от�
ношения, функционируют уже в
50 регионах страны. А в некото�
рых есть сразу по несколько ко�
манд. Используя наши возмож�
ности, мы регулярно проводим и
сами участвуем в мини�футболь�
ных турнирах в регионах Дальне�
го Востока, Сибири, Урала, евро�
пейской части страны. А венцом
этой работы, проводящейся еже�
годно на протяжении месяцев,
является уже традиционный фи�
нальный турнир наших партий�
ных региональных команд, про�
ходящий в начале лета в Москве.
Его участниками всегда являются
около 30 лучших региональных
команд по итогам проведённых
ранее турниров. Вот среди их иг�
роков и удаётся разглядеть те са�
мые таланты, которые способны
усилить основные команды
КПРФ, выступающие в Высшей
лиге и Суперлиге. Из числа по�
следних таких «находок» игрок из
липецкой команды Олег Кручи�
нин, играющий сейчас в нашей
главной команде в Суперлиге, а
также Элвин Бадертдинов из
Уфы, играющий теперь в коман�
де КПРФ�2 в Высшей лиге. 

На этот финальный турнир
сильнейших мини�футбольных
команд КПРФ всегда приезжает
Геннадий Андреевич Зюганов,
участвующий в награждении по�
бедителей и призёров. Надо от�
метить, что он всегда с большим
вниманием относится к интере�

сам партийного спортклуба,
оказывает нам ту поддержку, на
которую мы рассчитываем со
стороны руководства КПРФ.

— А сам Геннадий Андреевич
является поклонником именно
футбола?

Иван Мельников. Геннадий
Андреевич — вообще очень
спортивный человек. Он любит
и футбол, и волейбол, которы�
ми увлекался в молодости, а
также очень неплохо играет на
бильярде. 

Однажды Геннадий Андрее�
вич нас здорово удивил. Пригла�
шая его, как почётного гостя, на
турниры, мы, конечно, предо�
ставляем ему право первого уда�
ра по мячу перед началом стар�
тового матча. Так вот, глава
КПРФ оказался в хорошем
смысле азартным спортсменом:
перед тем как нанести первый
удар в матче, он как�то решил
«тряхнуть стариной» и пожонг�
лировать мячом. Получилось
весьма неплохо, несмотря на то,
что был Геннадий Андреевич не
в кроссовках, а в ботинках! Все
игроки команд ему аплодирова�
ли! Теперь�то это его умение нам
известно, но первый раз прият�
но удивило. 

— А за какую команду болеет
Зюганов в «большом футболе»? С
мини�футболом понятно.

Иван Мельников. Не хотелось
бы говорить о каких�то клубных
пристрастиях Геннадия Андрее�
вича. Отвечу так: он — патриот и
очень переживает за нашу сбор�
ную. Радуется вместе со всеми
нами её успехам, переживает в

случае неудач. И, конечно же,
надеется, что наша сборная су�
меет достойно выступить на до�
машнем чемпионате мира летом
будущего года. 

— Заключительный вопрос.
Известно, что СК КПРФ начал
активно развивать мини�футбол в
Крыму, несмотря на все объектив�
ные трудности. Что уже достигну�
то в этом направлении?

Аркадий Белый. Почти с того
самого времени, когда Крым
воссоединился с Россией, мы
начали работу в этом регионе.
Первый турнир по мини�футбо�
лу мы организовали там уже в
2014 году. Начали создавать на�
ши клубные команды. И уже
сейчас на юношеском уровне —
среди ребят 2001—2002 годов
рождения — чемпионами Кры�
ма являются футболисты команд
КПРФ.

Иван Мельников. Хотелось бы
заострить внимание на том, что
при организации турниров в
Крыму мы не ограничиваемся
рамками только этого региона.
На такие турниры к нам приез�
жают команды из ряда других
регионов России, но что для нас
особенно важно — команда из
Донбасса. Этим ребятам мы
оказываем со стороны клуба
всестороннюю поддержку. При�
езжают и живут они во время
турнира в Крыму за счёт нашего
спортклуба, мы стараемся во
всём их поддерживать и по�хо�
рошему опекать во время учас�

тия в соревнованиях. Отрадно,
что турнир, проведённый в
Крыму в этом году, выиграли
именно наши гости из Донецка.
Мы за них очень рады.

Что касается инициирован�
ной нами работы по развитию
мини�футбола в Крыму, то оста�
новлюсь на одном любопытном
эпизоде: в возрастной группе до
2002 года чемпионом Крыма
стала команда, сформированная
из ребят, проживающих в селе
Клепинино Красногвардейско�
го района под Джанкоем. Все
свои, селяне, ни одного игрока
со стороны! Объединили их в ко�
манду тренеры Олег Бирюков и
Виталий Бардин, загоревшиеся
идеей серьёзного развития ми�
ни�футбола в регионе. Хочется
пожелать этим специалистам и
их ребятам дальнейших успехов.

Ещё один важный момент: на�
ша спортивная деятельность в
регионах России в целом и в
Крыму в частности привлекает
большое внимание не только к
спорту, но и к партии в целом. А
это значит, что с помощью раз�
вития детского, массового, лю�
бительского мини�футбола по
образцу советской «спортивной
вертикали» нам удаётся укреп�
лять в регионах престиж нашей
партии, привлекать дополни�
тельное внимание к её деятель�
ности в различных областях,
способствовать росту партийных
рядов.

Беседу вёл
Пётр НИКОЛАЕВ.

Фото предоставлены спорт�
клубом КПРФ.

«Правда» продолжает рассказывать о деятельнос�
ти спортивного клуба КПРФ — единственной спортив�
ной структуры среди всех парламентских партий
страны, имеющей не только всероссийское распро�
странение, но и своё представительство в спорте
высших достижений — на уровне выступлений в чем�
пионате страны и сборной команде России. Речь в
предлагаемом интервью пойдёт о виде спорта, с ко�
торого начинался спортклуб коммунистов, — мини�
футболе. А собеседниками корреспондента «Правды»
стали уже знакомый нашим читателям руководитель
клуба Иван Мельников�младший и генеральный ди�
ректор СК КПРФ, заслуженный мастер спорта России
по мини�футболу, чемпион и двукратный призёр чем�
пионатов Европы в этом виде спорта Аркадий Белый. 

Первый вопрос собеседникам касался того, как вы�
страивалась клубом «мини�футбольная» вертикаль, что
и стало залогом тех успехов, которые наблюдаются се�
годня в этом виде спорта у клуба. В чём особенность
этой работы, приведшей к столь очевидным и доста�
точно быстрым — всего за несколько лет — успехам?

Учёные из Калифорнийского университета в Мер�
седе (США) нашли доказательства того, что Земля,
как они выразились, «пытается предотвратить» мас�
штабные климатические изменения, сообщает журна�
лист испанской газеты «АБС» Гонсало Лопес Санчес.

Планета
помогает выжить

И ЗДАНИЕ поясняет: «За
этими действиями не
стоят сознательные на�

мерения: просто таков эффект
феномена саморегуляции, кото�
рый, на взгляд исследователей,
всё же не в силах противостоять
ущербу от деятельности челове�
ка». Итак, согласно выводам ка�
лифорнийских учёных, опубли�
кованным в свежем номере
журнала «Нэйче», с тех пор как
началась индустриализация, то
есть за последние 200 лет, зем�
ная растительность повысила на
30% уровень абсорбции угле�
кислого газа путём фотосинтеза.

И всё же «рост фотосинтеза
не настолько велик, чтобы
компенсировать сжигание ис�
копаемого топлива», заявил со�
автор исследования Джо Бер�
ри. «Ограничители, которыми
природа сдерживала этот про�
цесс, уже разрушились. Теперь
наша обязанность додуматься,
как снизить концентрацию уг�
лекислого газа в атмосфере».

«Когда примерно 200 лет на�
зад человек обнаружил, что
может сжигать топливо ради

технического прогресса, он
начал выбрасывать в атмосфе�
ру всё больше углекислого га�
за, который прежде находился
в недрах земли в связанном со�
стоянии: в форме угля или
нефти. Это спонтанно вклю�
чило механизм природной
компенсации», — пишет автор
статьи. Издание поясняет: эн�
зимы растений функциониру�
ют быстрее, если концентра�

ция углекислого газа повыша�
ется. «Поэтому загрязнение
атмосферы, по идее, стимули�
рует рост растительности», —
отмечает газета.

Вдобавок среди антропоген�
ных выбросов есть газы, бога�
тые азотом, которые тоже мо�
гут стимулировать рост расти�
тельности. Фотосинтезу спо�
собствуют потепление и ин�
тенсивные методы ведения
сельского хозяйства.

И всё же, считают учёные,
ни рост фотосинтеза, ни дру�
гие компенсаторные механиз�
мы планеты не могут усмирить
эффект от сжигания ископае�
мого топлива.

«Предшествующие исследо�
вания уже доказали, что в ин�
дустриальную эпоху на плане�
те произошли беспрецедент�
ные изменения в климате и в
объёмах парниковых газов, —
объяснил один из авторов ис�
следования Дж. Эллиот Кэмп�
белл. — Теперь у нас есть дока�
зательства, что кардинальная
перемена коснулась и земной
растительности».

Но в конечном итоге эти пе�
ремены не ведут к позитивно�
му эффекту, подчёркивает га�
зета. Кэмпбелл указал, что уг�
лекислый газ стимулирует рост
не только полезных растений,
но и сорняков, а климатичес�
кие изменения способствуют
наводнениям, чрезвычайным
метеоявлениям и окислению
океанов. 

(Inopressa.ru).

Первенцы — интеллектуалы?

ПРЕДСТАВИТЕЛИ приро�
доохранных организаций

Китая, Великобритании, Гер�
мании и других стран, прини�
мающие участие в открытом
мониторинге состояния окру�
жающей среды, который про�
водится на заповедных землях
в уезде Цзадо Юйшу�Тибет�
ского автономного округа
(провинция Цинхай, Северо�

Западный Китай), получили
возможность увидеть вблизи и
сфотографировать обитаю�
щих здесь редких животных:
снежных барсов, беломордых
оленей и пр. Об этом сообщи�
ли в администрации сектора
«Источник реки Ланьцанц�
зян» национального парка
«Истоки трёх рек».

(Синьхуа.)

На заповедных землях

М НОГИЕ учёные при�
держиваются теории,
что старшие братья и

сёстры, как правило, умнее
младших. Опубликованное не�
давно исследование учёных
Эдинбургского и Сиднейского
университетов, сообщает агент�
ство «Рейтер», льёт воду на мель�
ницу тех, кто утверждает, что ко�
эффициент интеллекта (IQ) пер�
венцев в среднем выше, чем у их
младших родственников.

Британские и австралий�
ские исследователи, высту�
пившие на страницах амери�
канского издания «Джорнэл
оф хьюмэн рисосис», основы�
вают это утверждение на на�
блюдениях за пятью тысячами
детей с момента их рождения
до 14 лет. Каждые два года по�
допытным устраивали экзаме�
ны. При подведении их итогов
также учитывались ситуация в
семье и её экономическое по�
ложение. Специалисты при�
шли к выводу: старшие дети
действительно в большинстве
случаев умнее братьев и сестёр
за счёт того, что родители уде�
ляли им больше внимания, ко�
торое ослабевало в отношении
следующих родившихся детей.

Кроме того, как показало на�
учное изыскание, проведённое
в 2007 году среди 250 тысяч мо�

лодых норвежцев, старшие дети
обычно учат младших, что по�
могает им самим лучше усваи�
вать информацию. По мнению
ряда исследователей, таких как
психолог Нью�Йоркского уни�
верситета Бен Даттнер, стар�
шие ребята лучше учатся в шко�
ле и взбираются выше по карь�
ерной лестнице, поскольку из�
начально ориентированы на ус�
пех. Вдобавок задатки лидера в
них формируются вследствие
доминирования над младшими
братьями и сёстрами.

Впрочем, далеко не все учё�
ные согласны с выводами кол�
лег. Часть из них утверждают,
будто статистического матери�
ала недостаточно для того, что�
бы давать окончательное за�
ключение, другие оспаривают
методологию проводившихся
исследований. Да и не мешает
вспомнить исторические фак�
ты: французский философ и
математик Рене Декарт был
третьим ребёнком в семье, анг�
лийский натуралист и осново�
положник эволюционного уче�
ния Чарльз Дарвин — пятым из
шестерых детей, а выдающийся
русский химик Дмитрий Мен�
делеев — четырнадцатым (по
некоторым данным — семнад�
цатым) чадом! 

Елена МОРОЗОВА.

● Фрагмент матча российской Суперлиги
между командами КПРФ и «Политех».

● Первые тренировки самых юных мини�футболистов клуба.

● Иван Мельников (слева) и Аркадий Белый.

● Сегодняшние юные воспитанники — будущее главных команд КПРФ.


